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Александр 
Лукашенко 
выступил 
на Всемирном 
саммите по борьбе 
с изменением 
климата в Баку.

Теннис

Стр. 10

Арина Соболенко 
сыграет 
за команду «Хокс» 
на выставочном 
турнире World 
Tennis League 
в Абу-Даби.

Актуально

Стр. 3

В Министерстве 
спорта и туризма 
РБ прошло 
чествование 
призеров 
Паралимпиады.
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Не дожали

Минские 
динамовцы 
были близки 
к успеху 
в матче КХЛ 
с нижегородским 
«Торпедо», 
но не смогли 
дожать соперника, 
уступив гостям 
в овертайме.

Стр. 4
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— Уважаемые друзья!
Здесь очень много гово-

рили о том, кто сколько сде-
лал по улучшению климата. 
Но я сравниваю последний 
период после предыдуще-
го нашего саммита. Стало 
только хуже. Война на Ближ-
нем Востоке, война в Укра-
ине, война в южном Йеме-
не. Всего более 50 конфлик-
тов в мире, которые жестоко

влияют на климат на нашей 
планете. Так что, стало луч-
ше? Кто стал платить за вы-
бросы? Достаточно сказать, 
что сегодня (те. — Прим. 
«СП»), которые так озабо-
тились прежде улучшени-
ем климата, отсутствуют на 
этой конференции. Более 
того — саботируют. То ли еще 
будет после (прошедших. — 
Прим. «СП») президентских

выборов в Соединенных 
Штатах Америки.

Встает вопрос: так како-
ва же эффективность нашей 
деятельности на подобных 
саммитах? Когда-то Прези-
дент Франции чуть ли не ве-
ликим себя считал за Париж-
ское соглашение. И где этот 
Президент сегодня? Неу-
жели это не актуально? Вот
наша эффективность, нашей 

работы. Так что рапортовать 
пока не о чем. Единственно, 
хотел бы поздравить своего 
коллегу (Президента Азер-
байджана. — Прим. «СП») 
с прекрасной организацией
этого сложного саммита. 
Но те, кто сегодня думает, 
что пронесет, отсутствуя на 
этом саммите… Не проне-
сет! Шторм в Соединенных 
Штатах Америки, недавно 
Валенсия (речь о наводне-
нии. — Прим. «СП») — по-
гибли люди. Это говорит о 
том, как мы «улучшаем» наш 
климат. Я это откровенно го-
ворю потому, что мою страну 
упрекнуть в этом плане не за 
что. Мы жестко выполняем 
все обязательства, которые 
взяли на себя. Но, поскольку
из-за вот такого махрово-
го бюрократизма Секрета-
риата ООН за три минуты 
практически сказать невоз-
можно что-то, я ограничусь
буквально несколькими 
предложениями.

Первое. Климат изменил-
ся, это данность. Поэтому 
первостепенная задача — 
перенастроить националь-
ные экономики, прежде всего
сельское хозяйство, с уче-
том изменившихся условий,

адаптировать его к новым 
условиям. Беларусь активно
этой темой занимается и
готова делиться опытом.

Второе. Необходимо
помочь развивающимся
странам получить равный 
доступ к зеленым техноло-
гиям без ущерба для их на-
циональных интересов. 
Сделать так, чтобы они в ре-
зультате этой помощи не по-
пали в кабалу. Нужно отме-
нить все, что мешает между-
народной торговле техноло-
гиями, обмену инновациями 
и наилучшими практиками.

Третье. Мы сегодня уже 
столкнулись с ситуацией,
когда новая продукция по-
зиционируется как более 
экологически безопасная 
альтернатива. Но в то же 
время наносит не меньший 
вред. Объективно нужны но-
вые подходы к комплексной
оценке потенциального 
воздействия инноваций на 
окружающую среду на про-
тяжении всего жизненного 
цикла данной продукции.

Эти и другие направле-
ния требуют консолидации 
международных усилий. Не 
на словах, а на деле. Пора от 
слов перейти к делу. И тот, 
кто должен платить, должен 
платить, а не отсиживаться у 
себя в кабинетах.

Благодарю вас за
внимание!

Наша общая проблема

Сразу же по прибытии в 
парк Президент напомнил 
столичным властям о «долж-
ке». В первую очередь, под-
черкнул он, необходимо
завершить работы на «Мо-
товелозаводе». «Это очень 
важно. Потому что социаль-
ные объекты — это хорошо,
но нужны производства — 
деньги зарабатывать», — об-
ратил внимание Александр
Лукашенко. Сейчас на за-
воде идет установка обо-
рудования, в начале 2025
года объект будет готов, до-
ложили Главе государства.

Также, по его словам, в 
ближайшие месяцы необ-
ходимо завершить стро-
ительство завода по
производству автобусов 
«МАЗ» и Национального
выставочного центра.

Парк имени 50-летия
Великого Октября — второй

по величине в белорусской 
столице. Больше только
парк Победы, который рас-
положился недалеко от 
Комсомольского озера. В 
парке находится стади-
он «Трактор», а рядом уже 
фактически построен На-
циональный футбольный 
стадион. «Спасибо Китаю, 
Си Цзиньпину за этот по-
дарок. Хотя слишком до-
рогой подарок», — заявил 
белорусский лидер. Ста-
дион «Трактор» будет ис-
пользоваться как трениро-
вочное поле и площадка для
белорусского чемпионата.

Парк имени 50-летия Ве-
ликого Октября был ре-
конструирован в этом го-
ду. Особое внимание при 
обновлении парка обра-
щалось на физкультурно- 
оздоровительные объекты: 
площадки для волейбола и 

мини-футбола, стритбола 
и воркаута, для скейтбор-
динга и занятий на улич-
ных тренажерах. Александр
Лукашенко также ознако-
мился с расположенной в 
парке специализированной 
детско-юношеской школой
олимпийского резерва по 
спортивной гимнастике
и акробатике Главного 
управления спорта и ту-
ризма Мингорисполкома. 
Главе государства доложи-
ли о благоустройстве Мин-
ска в целом и развитии в го-
роде спортивной инфра-
структуры. А на стадио-
не Президент пообщался с
юными футболистами клу-
ба «Минск». Александр
Лукашенко рассказал, как в 
свое время занимался этим 
видом спорта, а они, в свою 
очередь, попросили Главу 
государства оставить ав-
тограф на мяче — теперь 
он займет почетное место в 
музее клуба.

Визит главы спортивного
ведомства страны начался
с возложения цветов к ме-
мориальному комплек-
су «Воинская слава». В 
1974 году уже был создан 
историко-художественный
мемориальный комплекс 
«Воинская слава», который 
представляет собой пло-
щадку размером 20 на 24 
метра, расположенную на 
насыпном холме. В ее цен-
тре установлена скульпту-
ра молодой женщины, ко-
торая на вытянутых руках 
держит меч, увенчанный 
лавровой ветвью. Поза-
ди мемориала расположе-
но кладбище, на котором, 
помимо захоронений жи-
телей Глуска, находятся 
могилы жертв фашизма и 
братская могила советских 
патриотов.

Далее в программе дело-
вой поездки значились ра-
бочая встреча с председа-
телем Глусского райиспол-
кома; посещение спор-
тивных и туристических

объектов района; прием
граждан по личным 
вопросам, а также
встреча со спортивной
общественностью.

«Самое главное — это 
выстроить правильную
систему, начиная с дет-
ского спорта и заканчивая 
спортом высших дости-
жений, с акцентом на под-
готовку подрастающего
поколения. Дисциплина, 
порядок и организован-
ность — основные крите-
рии, которыми мы должны 
руководствоваться. Есть 
множество различных ме-
тодик и программ, каждый 
тренер должен их придер-
живаться и воплощать в 
жизнь. Если мы это будем 
делать на всех уровнях, то 
могу с уверенностью ска-
зать, что прогресс и ре-
зультат будет во всех ви-
дах спорта», — подчеркнул 
министр спорта и туризма, 
высказываясь о перспек-
тивах развития спорта в 
регионе.

Президент Республики Беларусь Александр Президент Республики Беларусь Александр 

Лукашенко выступил на всемирном саммитеЛукашенко выступил на всемирном саммите

по борьбе с изменением климата в Баку.по борьбе с изменением климата в Баку.

Довести до ума
Президент Беларуси Александр Лукашенко Президент Беларуси Александр Лукашенко 

14 ноября посетил обновленный стадион 14 ноября посетил обновленный стадион 

«Трактор» и ознакомился с инфраструктурой «Трактор» и ознакомился с инфраструктурой 

столичного парка культуры и отдыха имени столичного парка культуры и отдыха имени 

50-летия Великого Октября.50-летия Великого Октября.

Министр спорта и туризма Беларуси Сергей Министр спорта и туризма Беларуси Сергей 

Ковальчук с рабочей поездкой посетил Глусский Ковальчук с рабочей поездкой посетил Глусский 

район Могилевской области.район Могилевской области.

ПриоритетПриоритет
дисциплинедисциплине
и порядкуи порядку

Полоса подготовлена по 

материалам president.gov.

by и mst.gov.by
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В Министерстве В Министерстве 

спорта и туризма спорта и туризма 

состоялась состоялась 

церемония церемония 

чествования чествования 

призеров летних призеров летних 

Паралимпийских игр Паралимпийских игр 

в Париже.в Париже.

Ими нужно гордиться

На Играх наши пловцы 
завоевали семь наград — 
Игорь Бокий принес стране 
пять золотых медалей, од-
но «золото» завоевал Егор 
Щелканов, а Дмитрий Солей 
пополнил медальную копил-
ку сборной «серебром».

Министр спорта и туризма
Беларуси Сергей Ковальчук
высоко оценил достиже-
ния наших соотечественни-
ков и выразил им благодар-
ность за работу: «В Париже 
выступили всего восемь на-
ших паралимпийцев, кото-
рые достойно представили 
Беларусь, завоевав в общей 
сложности семь медалей. 
Большое спасибо спортсме-
нам, тренерам и всем тем, 
кто внес свою лепту в этот 
успех, в том числе родным и 
болельщикам, Особую бла-
годарность хочу выразить 
Игорю Бокому, который под-
твердил свой класс в слож-
нейшей борьбе. Французы
усердно готовились к до-
машним Играм, на трибунах 
за них болело огромное ко-
личество людей, уверенных 
в победе своих земляков. И 
очень приятно было наблю-
дать за тем, как наш спор-
тсмен их обыгрывает. Не-
давно в Минске был открыт 
новый бассейн междуна-
родного класса. Иметь та-
кой объект в стране очень 
важно, это позволит нам 
вывести наше плавание на
новый уровень. Убежден, 
что победная серия продол-
жится и на следующих Играх 
в Лос-Анджелесе через
четыре года».

После торжественной
части наши паралимпийцы
получили заслуженные
награды.

 ► Денежные сертифика-
ты из рук главы спортивного 
ведомства страны получили: 
Игорь Бокий — 21-кратный 
паралимпийский чемпион 
и пятикратный победитель 
Игр в Париже, Егор Щел-
канов — золотой медалист 
Паралимпиады и Дмитрий
Солей — обладатель «сере-
бра» парижского форума. А 
также Владислав Антонов 

— тренер на раннем этапе 
Д.Солея, Геннадий Вишняков 
— личный тренер И.Бокого, 
Сергей Грибанов — тре-
нер-массажист националь-
ной команды, Сергей Крас-
невский — старший тренер
национальной команды, 
Ирина Кузьмина — врач 
спортивной медицины на-
циональной команды, Вла-
димир Маслий — тренер на 
раннем этапе Е.Щелканова, 
Станислав Поздеев —
личный тренер Е.Щелканова, 
Наталья Позднякова — тре-
нер на раннем этапе И.Бокого 
и Оксана Чернышева — глав-
ный тренер национальной
команды.

 ► За высокий профессио-
нализм, вклад в разви-
тие физической культуры и 
спорта, достижение высо-
ких спортивных результатов 
на XVII летних Паралимпий-
ских играх 2024 года Почет-
ной грамотой Министерства
спорта и туризма были
награждены:

Максим Вашкевич — 
спорт смен-инструктор на-
циональной команды Ре-
спублики Беларусь по ин-
васпорту учреждения «Ре-
спубликанский центр 
олимпийской подготовки по 
паралимпийским и дефлим-
пийским видам спорта»;

Елизавета Добровольская
— спортсмен-инструктор 
национальной команды Ре-
спублики Беларусь по ин-
васпорту учреждения «Ре-
спубликанский центр олим-
пийской подготовки по
паралимпийским и дефлим-
пийским видам спорта»;

Сусанна Мовсесова —
начальник команды-старший

тренер национальной
команды Республики Бела-
русь по инваспорту учреж-
дения «Республиканский 
центр олимпийской подго-
товки по паралимпийским 
и дефлимпийским видам 
спорта».

 ► Грамоты Министерства 
спорта и туризма получили:

Денис Василевич — тре-
нер-преподаватель по лег-
кой атлетике учреждения 
«Республиканский центр 
олимпийской подготовки по 

паралимпийским и дефлим-
пийским видам спорта»;

Владислав Гриб — спорт-
смен-инструктор нацио-
нальной команды Республи-
ки Беларусь по инваспор-
ту учреждения «Республи-
канский центр олимпийской 
подготовки по паралим-
пийским и дефлимпийским
видам спорта»;

Анастасия Зудилова — 
спортсмен-инструктор на-
циональной команды Ре-
спублики Беларусь по ин-
васпорту учреждения «Ре-
спубликанский центр 
олимпийской подготовки по 
паралимпийским и дефлим-
пийским видам спорта»;

Евгений Коваленок 
— спортсмен-учащийся
учреждения «Бобруй-
ская специализированная 
детско- юношеская школа
олимпийского резерва»;

Ирина Кузьмина — врач 
спортивной медицины

национальной команды
Республики Беларусь по
инваспорту учреждения 
«Республиканский центр 
олимпийской подготовки по 
паралимпийским и дефлим-
пийским видам спорта»;

Наталья Позднякова — 
тренер-преподаватель по 
плаванию государственного 
специализированного учеб-
но-спортивного учрежде-
ния «Могилевский област-
ной центр олимпийского
резерва по гребным видам 
спорта»;

Игорь Фортунов — тре-
нер-преподаватель по лег-
кой атлетике учреждения 
«Республиканский центр 
олимпийской подготовки по 
паралимпийским и дефлим-
пийским видам спорта»;

Оксана Чернышева — 
главный тренер националь-
ной команды Республики
Беларусь по инваспорту
учреждения «Республикан-
ский центр олимпийской 
подготовки по паралим-
пийским и дефлимпийским
видам спорта».

 ► Объявлена Благодар-
ность министра спорта и
туризма:

Сергею Грибанову — тре-
неру-массажисту нацио-
нальной команды Республи-
ки Беларусь по инваспор-
ту учреждения «Республи-
канский центр олимпийской 
подготовки по паралим-
пийским и дефлимпийским
видам спорта».

Игорь БОКИЙ:

— Приятно, что государ-
ство нас поощряет, стиму-
лирует на дальнейшие свер-
шения, задает тон будущей 
работе. Большое спасибо 
нашему Главе государства 
и китайской стороне за от-
крытие в Минске бассей-
на международного клас-
са, благодаря которому мы 
сможем принимать круп-
ные международные стар-
ты по водным видам спор-
та в нашей стране. Это бу-
дет способствовать популя-
ризации Беларуси в мире. 
Наша национальная коман-
да уже готовится к переез-
ду в новый «дом» — будем 
тренироваться на новых до-
рожках. Пока мы втягива-
емся в новый сезон. Бли-
жайшие старты нас ждут по-
сле Нового года, а главным
событием для нас станет 
сентябрьский чемпионат 
мира. А вот в отпуск я пока не
сходил, дела не отпускают.

Егор ЩЕЛКАНОВ:

— Очень приятно, что 
нас так торжественно че-
ствуют, помнят наши заслу-
ги, а государство поощря-
ет наши успехи. Переполня-
ют положительные эмоции 
еще и потому, что сегодня в 
этом зале собралась вся на-
ша спортивная семья, кото-
рая ездила на Паралимпиа-
ду в Париж, мы вместе раз-
делили радостное событие. 
Планов на новый паралим-
пийский цикл мы пока не

строим, но наброски уже 
есть. Знаем над чем порабо-
тать, что отшлифовать, где 
прибавить.

Дмитрий СОЛЕЙ:

— Очень рад, что нас се-
годня здесь собрали и от-
благодарили за проделан-
ную работу. Подобные ме-
роприятия очень моти-
вируют спортсменов на 
дальнейшие достижения. 
Мы, в свою очередь, обеща-
ем радовать страну своими 
победами. Не знаю, хватит 
ли мне сил на завоевание 
наград в будущем, но буду 
прикладывать к этому мак-
симум усилий. Намерева-
юсь отобраться на Паралим-
пиаду в Лос-Анджелесе и
постараюсь взять там
медаль.

Валерия ЗАБИРОНИНА,
фото Павла СУЩЁНКА
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Итог домашней серии для 
«Динамо» — в копилку поло-
жено пять очков из восьми
возможных. То есть бо-
лее 62 процентов. Вполне
достойный результат.

КХЛ
ДИНАМО-МИНСК — 1
ТОРПЕДО — 2
 (ОТ) (1:1, 0:0, 0:0, 0:1)

МИНСК. 13 ноября. «Минск-
Арена». 13467 зрителей.
СУДЬИ: А.Васильев, А.Соин, 
М.Куприянов, М.Строганов.
ДИНАМО: Тихомиров; Уэлле — 
Гросс, Волков — Пинчук — Энас; Хэ-
милтон — Мелош, Дюбе — Горбунов 
— Кузнецов; Брук — Лайл, Сотишви-
ли — Тирни — Усов; Бориков — Ши-
пачев (к) — Пышкайло; Денисов, 
Липский.
ТОРПЕДО: Кульбаков; Филлипс — 
Конюшков, Фирстов — Летунов — 
Артамонов; Варлаков — Войнов (к), 
Виноградов — Абрамов — Кагарлиц-
кий; Силаев — Бокун, Свечников — 
Ларионов — Линч; Гончарук — Беле-
вич — Воронин; Томпсон, Атанасов.
ШАЙБЫ: Волков (Уэлле, Энас), 0.22 
(1:0). Томпсон (Абрамов), 19.02 (1:1). 
Атанасов (Силаев, Воронин), 64.36 
(2:1).
БРОСКИ: 22 (8+3+11+0) — 12 
(6+4+1+1).
ШТРАФ: 4 (0+2+2+0) (Уэлле, Брук) — 
4 (0+2+2+0) (Ларионов, Атанасов).

Обе команды подошли к 
матчу на победной волне. 
Динамовцы в своей преды-
дущей встрече одолели «Се-
версталь» (3:1), а нижего-
родцы разгромили «Сочи»
(7:1). Зрители на «Минск-
Арене» рассчитывали на 
зрелищный спектакль.

Начало матча оправда-
ло ожидания публики. Пер-
вый гол состоялся уже на 
22-й секунде игры. Энас са-
моотверженно поборол-
ся за шайбу в чужой зоне и 
отбросил ее на синюю ли-
нию Уэлле. Тот сразу испол-
нил наброс на пятачок. Вол-
ков сработал под воротами 
на опережение и со второй 
попытки эффектно поднял 
шайбу под перекладину над 
плечом Кульбакова (1:0).

В дальнейшем обе
команды показывали хоро-
шее движение. Шансы отли-
читься были и у хозяев, и у

гостей. Броски из убойных 
позиций совершали торпе-
довец Артамонов и динамо-
вец Пышкойло — оба про-
махнулись. Когда первый 
период перевалил за эква-
тор, игра стала проходить 
без остановок — соперники 
отвечали друг другу атакой 
на атаку. Эта непрестанная 
«беготня» оказалась на руку
нижегородцам. Перед пе-
рерывом хоккеисты «Торпе-
до» выглядели чуть свежее 
и благодаря скорости срав-
няли счет. Абрамов «молни-
еносно» протащил шайбу 
вдоль правого борта в чужую 
зону, выиграл спринтерский 
забег у Кузнецова и попы-
тался исполнить прострел 
на пятачок. Из-за рикошета
от Мелоша «кругляш» отско-
чил в сторону накатываю-
щего к воротам Томпсона — 
американец с ходу бросил в 
левый угол ворот (1:1). Для 
него этот гол стал дебютным 
в КХЛ.

В середине второго
периода динамовцы упу-
стили стопроцентную

возможность снова вый-
ти вперед. Нейтрализовав 
атаку нижегородцев, хозяе-
ва не мешкая начали свою. 
Шипачев отличным пасом 
«отрезал» защитников го-
стей и отправил Горбунова 
на рандеву с голкипером. 
Роман выцеливал ближ-
ний угол, но шайба попала в 
штангу. Позже у ворот «Тор-
педо» произошел еще один 
острый эпизод. «Зубры» 
разыгрывали большин-
ство, Шипачев исполнил 
наброс на пятачок — Пин-
чук подставил клюшку и пе-
реправил шайбу в ворота.
У многих сразу сложилась 
впечатление, что Виталий 
поднял клюшку выше пе-
рекладины. Судьи отпра-
вились смотреть повтор,
после чего один из них объ-
явил, что гол засчитан. Пу-
блика принялась ликовать! 
Однако спустя всего лишь 
десять секунд тот же ар-
битр вновь заговорил в ми-
крофон: «Поправка. Взятие 

ворот не засчитано из-за 
высоко поднятой клюшки». 
Эйфория на «Минск-Арене» 
мгновенно угасла. До пе-
рерыва хорошие шансы от-
личиться имели Мелош и
Шипачев. Оба хоккеиста 
«Динамо» вступали в ближ-
ний бой с Кульбаковым, но
голкипер спасал свою
команду.

В третьем периоде «зу-
бры» отлично сработали в 
меньшинстве после удале-
ния Брука. В первые же се-
кунды игры в формате «че-
тыре на пять» хозяева разо-
гнали контратаку, в завер-
шение которой Пышкайло 
вынудил Атанасова нару-
шить правила. Составы под-
равнялись. Самый опасный 
момент в этой 20-минут-
ке также создал Шипачев. 
Главный рекордсмен КХЛ 
вновь блеснул шикарной пе-
редачей вразрез, отправив 
на рандеву с вратарем Со-
тишвили. Даниил исполнил 
бросок в щиток Кульбакову. 
Еще одна возможность вы-
вести «зубров» вперед бы-
ла у Брука. Канадца вывели 
на убойную позицию, но гол-
кипер «Торпедо» справился 
с последовавшим мощным 
«выстрелом».

В итоге победитель матча 
был выявлен в овертайме. 
Не блиставший в послед-
нее время звездный фор-
вард нижегородцев Атана-
сов впервые за долгое вре-
мя показал класс имен-
но на льду «Минск-Арены».
Василий въехал в чужую зо-
ну вдоль правого борта,
завернул в центр, не дал се-
бя обыграть Хэмилтону и из-
под него же запустил шайбу 
в правый угол ворот (2:1).

После завершения пое-
динка главный тренер «Тор-
педо» Игорь Ларионов от-
метил, что в стане нижего-
родцев все хотели сделать 
праздник четырем белору-
сам из коллектива — тре-
неру Эдуарду Занковцу, а 
также игрокам Ивану Куль-
бакову, Даниилу Бокуну 
и Андрею Белевичу. «Мы
попросили перед игрой, 
перед самым выходом на 
лед наших ребят, сделать

праздник для наших четы-
рех белорусов. Понятно, 
что мы, может быть, украли
праздник у местных бо-
лельщиков, но те белору-
сы, кто у нас играет, для них 
особенно это приятно», —
рассказал наставник.

Что ж, у них это хорошо
получилось…

Дмитрий Квартальнов, 
главный тренер минского 
«Динамо»:

— Надо забивать больше 
голов. У нас хватало момен-
тов. Должны были решить 
этот матч в свою пользу. Бе-
лорусы не забили — коман-
да проиграла. Снова так 
произошло.

— Момент с не засчи-
танной шайбой. Странно
получилось: сначала
судья засчитал гол, потом 
отменил…

— Решения приняли в «во-
енной комнате». У них есть 
все данные по высоте клюш-
ки. Значит, не было гола.

— Ваша коман-
да наконец-то первой
отличилась в матче. Но
дальше шайба не шла в 
ворота. Что помешало?

— Вратаря не могли пере-
играть. Таких поединков за 
сезон у нас много. Не хвата-
ет мастерства. Опять-таки,
белорусы не забили. А 
где остальные ребята? 
Они должны забрасывать. 
Сколько они будут стоять в 
стороне? Надо оправдывать 
доверие.

— Отмененный гол
прибил команду?

— Нет. Мы владели ини-
циативой. В третьем пери-
оде хорошо играли, много
были в зоне атаки. Чтобы 
поставить «точку», должно 
быть больше мастерства. 
Этого пока нет.

— «Динамо» зачастую 
бросает в створ больше 
40 раз за матч. Сегодня 
всего 22 броска. Почему 
так получилось?

— Надо было еще боль-
ше бросить? Но мы броси-
ли почти в два раза боль-
ше соперника. И этого мог-
ло хватить на два гола. Мы и 
так убираем моменты, когда 
бросок ради броска. Уделя-
ем этому внимание. Если нет 
подготовленного броска, то 
лучше сохранить шайбу. Ра-
ботаем над этим. Чуть-чуть 
не хватило.

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Белорусы не забили –
«Динамо» проиграло

Турнирная таблица

(после 13 ноября)

 И В ВО/Б ПО/Б П Ш О

Западная конференция
1. Ëîêîìîòèâ ........................................... 27 18 5 2 2 80-41 48
2. Ñïàðòàê ............................................... 25 13 3 3 6 76-66 35
3. ÑÊÀ ..................................................... 27 11 5 2 9 99-73 34
4. Äèíàìî-Ìîñêâà ................................... 25 12 2 3 8 72-67 31
5. Òîðïåäî ............................................... 27 9 4 5 9 94-78 31
6. Ñåâåðñòàëü .......................................... 24 13 2 0 9 73-64 30
7. ÖÑÊÀ ................................................... 23 9 2 7 5 73-64 29
8. Äèíàìî-Ìèíñê ..................................... 25 11 2 2 10 70-60 28
9. Âèòÿçü ................................................. 26 11 1 1 13 61-65 25
10. Ñî÷è .................................................. 24 7 2 2 13 56-69 20
11. Êóíüëóíü ............................................ 26 6 2 2 16 53-101 18

Восточная конференция
1. Òðàêòîð ............................................... 26 15 3 3 5 86-57 39
2. Àâòîìîáèëèñò ...................................... 24 14 2 2 6 65-55 34
3. Àê Áàðñ ............................................... 23 12 3 1 7 70-47 31
4. Ñàëàâàò Þëàåâ .................................... 23 10 5 1 7 69-65 31
5. Àäìèðàë .............................................. 26 8 4 5 9 74-79 29
6. Ìåòàëëóðã ........................................... 27 9 4 1 13 71-71 27
7. Íåôòåõèìèê ......................................... 27 6 3 7 11 56-70 25
8. Ñèáèðü ................................................ 24 10 0 3 11 63-72 23
9. Ëàäà .................................................... 24 7 3 3 11 55-58 23
10. Àâàíãàðä ............................................ 24 8 1 2 13 56-67 20
11. Áàðûñ ................................................ 25 4 3 2 16 31-74 16
12. Àìóð .................................................. 26 4 1 3 18 41-81 13

БОМБАРДИРЫ: Гусев (Динамо-Москва) — 25 (10+15), Шабанов (Трактор) 
— 25 (8+17), Ливо (Салават Юлаев), Порядин (Спартак), Пилипенко (Север-
сталь) — по 23 (12+11).
15.11. Витязь — Динамо-Минск (19.00). 17.11. Куньлунь — Динамо-Минск 
(17.00).

Хоккеисты минского «Динамо» завершили домашнюю серию поражением Хоккеисты минского «Динамо» завершили домашнюю серию поражением 
от «Торпедо» в овертайме (1:2). «Зубры» отметились голом в самом начале от «Торпедо» в овертайме (1:2). «Зубры» отметились голом в самом начале 
поединка, но затем не смогли развить преимущество. Шансов было очень поединка, но затем не смогли развить преимущество. Шансов было очень 
много, однако в воротах нижегородского клуба отлично отработал белорус много, однако в воротах нижегородского клуба отлично отработал белорус 
Иван Кульбаков.Иван Кульбаков.
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Камбэк имени Субхи

НХЛ
Белорусский голкипер «Фила-

дельфии» Алексей Колосов вос-
становился после повреждения.
Хоккеист пропустил всего несколь-
ко дней. Он получил травму во время
раскатки перед матчем «летчиков»
против «Тампы-Бэй». В текущем 
сезоне вратарь отыграл в НХЛ 
три матча, отразив 86,2 процента
бросков.

BETERA-ЭКСТРАЛИГА
Нападающий «Шахтера» Роман 

Малиновский достиг планки в 500 
сыгранных матчей за клуб. Больше
в составе «горняков» в матчах 
ЧБ появлялся лишь Илья Камбо-
вич, являющийся нынче игроком
«Витебска» — у него 575 поединков.

 ► Форвард Денис Сергушкин
покинул ряды «Гомеля». В текущем

розыгрыше Betera-Экстралиги 
он появлялся на льду в 18 матчах,
набрал 8 (4+4) очков.

 ► Нападающий Игорь Козячий 
стал игроком «Немана». Хоккеист 
начинал сезон в «Магнитке» из ВХЛ, 
где в 20 встречах отметился 6 (3+3) 
баллами.

 ► Голкипер Тихон Чайка на правах 
аренды присоединился к «Лиде». 
Летом он проходил предсезонку в 
минском «Динамо», затем выступал 
за «Могилев». За «львов» он отыграл 
три поединка, отражая в них в сред-
нем 86,5 процента бросков. Права 
на вратаря принадлежат «Динамо». 
Кроме того, просмотровый кон-
тракт с «Лидой» заключил форвард 
Евгений Фарафонтов. До недавнего 
времени хоккеист выступал в чем-
пионате Финляндии. На старте се-
зона он играл за «ИФК Лепплакс» 
из четвертого дивизиона, затем 
перебрался в «ЙХТ» из третьего
дивизиона.

 ► Форвард Андрей Ревацкий поки-
нул «Могилев». За команду он успел 
провести 19 матчей, отметился 11 
(1+10) баллами. В то же время на-
падающий Иван Середа на правах 
аренды присоединился к «львам». 
Текущий сезон он начинал в
«Юниоре» из высшей лиги, где в
шести встречах набрал 4 (1+3) очка.

КХЛ
Сейв голкипера минского «Дина-

мо» Андрея Тихомирова занял седь-
мое место в рейтинге топ-10 спа-
сений недели в КХЛ. В первом пе-
риоде дуэли против «Северстали» 
вратарь за несколько секунд триж-
ды выручил команду. Особенно
эффектным получилось спасение, 
когда Андрей не позволил замкнуть 
пас на дальнюю штангу Степано-
ву. Также в рейтинге лучших спа-
сений недели сейв белорусского 
голкипера СКА Павла Мойсевича в 
поединке против «Куньлуня» — он
расположился на 10-м месте.

 ► Белорусский нападающий 
«Авангарда» Игорь Мартынов отме-
тился голом в матче против москов-
ского «Динамо». Наш земляк здо-
рово сработал на замыкании после 
передачи от партнера из-за ворот. 
Встреча завершилась для «ястре-
бов» поражением со счетом 3:5.

МХЛ
Форвард Николай Салыго и голк-

пер Антон Круповец команди-
рованы из минского «Динамо» в
«Динамо-Шинник». Салыго присое-
динился к «зубрам» по ходу сезона 
и провел в КХЛ два матча. Резуль-
тативными баллами не отметился.
В МХЛ в 17 поединках Николай
набрал 24 (14+10) очка. Круповец 
пока не принимал участие в матчах 
КХЛ. В МХЛ в рядах «бобров» в его
активе 11 поединков, в которых он 
отразил 88,9 процента бросков.

Материалы полосы подготовил 

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

новости

Особое внимание к про-
тивостоянию команд при-
влекает тот факт, что в меж-
сезонье большая группа лю-
дей перекочевала из стана 
«рысей» к «красно-синим» — 
это и главный тренер Сергей 
Стась, и наставники Евгений 
Ковыршин и Алексей Ще-
бланов, а также игроки Гер-
ман Нестеров, Павел Воро-
нов и Дмитрий Колышкин. С 
той поры болельщики с ин-
тересом ждали очную дуэль 
бывших одноклубников.

Во вторник на «Чижовка-
Арене» команды впервые 
сошлись в текущем сезоне и 
выдали очень яркий поеди-
нок. Героем матча стал фор-
вард «Гомеля» Нассер Суб-
хи. Он забил два гола, отдал 
две голевые передачи — тем 
самым внес ключевой вклад 
в волевую победу «рысей».

Betera-Экстралига
ЮНОСТЬ — 3
ГОМЕЛЬ — 4
(ОТ) (2:0, 0:1, 1:2, 0:1)

МИНСК. 12 ноября. «Чижовка-
Арена». 554 зрителя.
СУДЬИ: М.Белевич, М.Скок, 
С.Крицкий, В.Гурьянов.
ЮНОСТЬ: Кузнецов (Мытник, 45.11); 
П.Воронов — Маманович, Колышкин 
— Нестеров — Кулагин; Достанко — 
Станкевич, Демченко — Куликов — 
Косоренков; Сурков — Парфенюк, 
А.Ковгореня — Китаров (к) — Вере-
нич; Пироговский — Шкапцов — Де-
мидович; Рудяк, Ровба.
ГОМЕЛЬ: Лубский; Гостев — Ано-
хин, Буйницкий — Бочкарев — Бе-
ляев; Жихарев — Магалецкий, Ели-
сеенко — Субхи — Феофанов; Кудин 
— Иванчиков, Межейников — Сусло 
(к) — Качеловский; Дерибо — Жуков-
ский — Пономарцев; Стасенко.
ШАЙБЫ: Нестеров (П.Воронов, Ку-
лагин), 11.03 (1:0, 5х4). Пироговский 
(Маманович, П.Воронов), 15.19 (2:0). 
Анохин (Субхи), 31.08 (2:1, 5х4). Суб-
хи (Елисеенко, Гостев), 41.22 (2:2, 
5х4). Феофанов (Субхи, Елисеенко), 
45.11 (2:3). П.Воронов (Нестеров), 
45.40 (3:3). Субхи (Анохин, Елисеен-
ко), 64.30 (4:3, 5х4).
БРОСКИ: 35 
(11+8+16+0) — 23 
(6+9+5+3).
ШТРАФ: 8 (0+4+2+2) 
(Демченко, Шкап-
цов, Куликов, Колыш-
кин) — 4 (4+0+0+0)
(командный штраф, 
Дерибо).

Стартовый 
отрезок по-
единка прохо-
дил спокойно, 
без острых мо-
ментов. Минчане 
уже на первой ми-
нуте встречи получили

большинство, поскольку
их соперники вышли на лед 
вшестером. Однако в по-
следующие 120 секунд зри-
тели не увидели опасных 
атак от «красно-синих». За-
то свою вторую попытку 
большинства, полученную 
за фол Дерибо, хоккеисты 
«Юности» реализовали. Во-
ронов совершил мощный 
«выстрел» от синей линии, 
а Нестеров здорово среа-
гировал на отскок шайбы 
от голкипера и сработал на 
добивании (1:0). Позже хо-
зяева упрочили свое пре-
имущество. Юный защит-
ник «Юности» Маманович 
отлично поборолся у лево-
го борта, с помощью рез-
кого разворота оставил не 
у дел Жиковского и отдал 
поперечную передачу под 
бросок с наката Пирогов-
скому (2:0). Перед переры-
вом у «рысей» был шанс со-
кратить отставание в счете. 
Гостев на входе в чужую зо-
ну исполнил коварный «вы-
стрел» низом — шайба по-
пала в голкипера и отско-
чила в сторону. Кузнецов в 
последний момент успел 
накрыть ее ловушкой.

Во втором периоде уже 
«красно-синие» получили 
два удаления. Сначала Дем-
ченко был наказан за разго-
воры с судьями. Затем фол 
совершил Шкапцов, поме-
шав Межейникову совер-
шить бросок с убойной по-
зиции. Второе большинство 
«рыси» реализовали всего за 
три секунды. Субхи вы играл 
вбрасывание — Анохин ис-
полнил снайперский «вы-
стрел» от синей линии (1:2).

На старте третьей 20-ми-
нутки гости снова отличи-

лись при игре в 
большинстве. 

На этот раз две 
штрафные мину-
ты для «Юности» 
заработал Кули-
ков. Хоккеисты 
«Гомеля» разы-
грали красивую 
комбинацию, в 
завершении ко-
торой шайба

дошла до нахо-
дившегося в оди-

ночестве в пра-
вом круге вбрасывания 

Субхи. Нассер прицелил-
ся и поразил ближний угол
ворот (2:2).

Вскоре произошел жут-
кий эпизод. Нападающий 
«Юности» Демидович жест-
ко сыграл против Гостева, 
толкнув того в борт. Защит-
ник «рысей» не мог самосто-
ятельно подняться, извивал-
ся на льду от боли, а затем 
его увели в раздевалку. Су-
дьи не стали никого удалять
после этого эпизода.

Затем хоккеисты «Гоме-
ля» вышли вперед. Вездесу-
щий Субхи у правого борта 
вы играл борьбу за шайбу у 
Кулагина и исполнил наброс 
на пятачок, где Феофанов 
ловко сработал клюшкой на 
подставлении (3:2). После 
этого тренеры «Юности» за-
менили голкипера: сняли с 
игры Кузнецова и отправи-
ли в ворота Мытника. От-
вет минчан не заставил се-
бя ждать. Воронов исполнил 
«выстрел» со средней дис-
танции в момент, когда об-
зор Лубскому перекрывал 
Субхи (3:3).

В итоге дело дошло до 
овертайма. Дополнительная 
5-минутка проходила при 
доминировании «рысей». 
Особенно много проблем 
хозяевам создавал Межей-
ников. В итоге именно из-
за фола на 11-м номере «Го-
меля» на лавку штрафников 
отправился Колышкин. За 
30 секунд до сирены гости 
реализовали большинство

и вырвали победу. Анохин 
шикарным пасом «обрезал» 
оборону соперников и вы-
вел на рандеву с голкипе-
ром Субхи. Нассер технич-
но сработал клюшкой и всё-
таки переиграл Мытника в 
ближнем бою (4:3).

Владимир КОПАТЬ, 
главный тренер «Гомеля»:

— Не скажу, что с нашей 
стороны начало матча было

плохим. Соперник реали-
зовал большинство, затем 
мы допустили позиционную 
ошибку. Постарались успо-
коить ребят, сказали боль-
ше играть с шайбой. Они нас 
услышали и забили хорошие 
голы.

— У вас есть инфор-
мация о травме Андрея
Гостева?

— Пока ничего не могу 
сказать. Он уехал на обсле-
дование в больницу. Я ду-
маю, что там все серьезно. 
Андрей не из тех игроков, 
кто просто валяется на льду.

Сергей СТАСЬ, главный 
тренер «Юности»:

— Могу сказать, что мы 
хорошо играли — это каса-
ется содержания. Нам поме-
шали две вещи: неуверенная 
игра вратаря и дисциплина,
из-за проблем с которой
нахватали много удалений.

— Одно из удалений
ваша команда получила 
за неспортивное поведе-
ние. Это повлияло на итог 
матча?

— Мы будем с этим раз-
бираться, принимать меры. 
Это длится уже не первую 
игру, поэтому будем влиять 
на ситуацию.

— Нельзя не спросить
про принципиальность
противостояния с
«Гомелем» для вас…

— Честно говоря, это был 
обычный матч. Ребята не да-
дут соврать, для меня это 
всего лишь очередная игра.

11.11. Динамо-Молодечно — Витебск — 0:5 (Тимирев, 12, 51, Соломо-
нов, 22, Ядроец, 38, Е.Степанов, 60). Славутич — Локомотив — 5:3 (Во-
робьев, 3, Усков, 25, Панюшкин, 36, Савченко, 47, Антонов, 47; Мищенко, 
12, Перегуда, 29, Буйко, 39). Авиатор — Неман — 4:5 (бул.) (Пластинин, 6, 
Андреев, 6, Кухарев, 10, Хузеев, 39; Знахаренко, 14, Боярчук, 40, Кислый, 
52, Андрющенко, 59, Бастрыкин, 65). 12.11. Химик — Брест — 1:2 (бул.) 
(Храповицкий, 57; А.Гимбатов, 56, Гуслистов, 65). Лида — Шахтер — 1:2 
(Шикуть, 15; Хоромандо, 48, Руденков, 56). Металлург — Могилев — 6:3 
(Стефанович, 12, Елизаров, 22, Бейзак, 38, Волченков, 48, Е.Воронов, 50, 
Геращенко, 52; Гапеев, 35, Шапиро, 46, Новрузов, 54). 13.11. Авиатор — 
Неман — 3:5 (Казьянин, 35, Развадовский, 50, Кухарев, 50; Криштофик, 
10, Титов, 18, Авраменко, 29, Ремезов, 38, Боярчук, 49). Славутич — Ло-
комотив — 2:1 (бул.) (Озеров, 40, Усков, 65; Мельников, 8). Динамо-Мо-
лодечно — Витебск — 6:5 (бул.) (Мальцев, 9, 54, Акулов, 24, Мельников, 
27, 65, Михалев, 39; Ядроец, 21, 30, 60, Лемешевский, 36, 59). 14.11. Мат-
чи Химик — Брест, Лида — Шахтер, Юность — Гомель, Металлург — 
Могилев завершились после подписания номера в печать.

 И В ВО/Б ПО/Б П Ш О
1. Äèíàìî-Ìîëîäå÷íî ..............................22 14 5 0 3 77-47 38
2. Þíîñòü ................................................21 13 2 3 3 70-41 33
3. Âèòåáñê ...............................................22 13 0 3 6 73-47 29
4. Íåìàí .................................................22 12 2 0 8 72-57 28
5. Ìåòàëëóðã ...........................................21 10 4 0 7 66-56 28
6. Ãîìåëü .................................................21 9 2 6 4 59-48 28
7. Áðåñò...................................................21 11 2 1 7 76-56 27
8. Õèìèê ..................................................21 7 1 7 6 50-50 23
9. Øàõòåð ................................................21 8 3 0 10 43-41 22
10. Ëèäà ..................................................21 5 3 5 8 42-52 21
11. Ëîêîìîòèâ..........................................22 4 5 2 11 43-63 20
12. Ñëàâóòè÷ ............................................22 7 2 1 12 52-71 19
13. Ìîãèëåâ.............................................21 4 2 1 14 55-79 13
14. Àâèàòîð .............................................22 0 0 4 18 34-105 4

БОМБАРДИРЫ: Стефанович (Металлург) — 23 (14+9), Демченко (Юность) 
— 23 (10+13), Ядроец (Витебск) — 20 (9+11), Андрющенко (Неман) — 20 
(6+14).
17.11. Витебск — Лида (13.00), Шахтер — Химик (14.00), Брест — Юность 
(17.00), Гомель — Металлург (19.25). 18.11. Славутич — Могилев (19.00), 
Локомотив — Авиатор (19.00), Неман — Динамо-Молодечно (19.25).

Гвоздем этой недели в Betera-Экстралиге Гвоздем этой недели в Betera-Экстралиге 
являются матчи «Юности» и «Гомеля». являются матчи «Юности» и «Гомеля». 
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На кону — первое место
в квартете, которое станет
трамплином в лигу «В».
Победы в обоих поединках
гарантирует белорусам 
этот небывалый успех.

Выполнить эту задачу бу-
дет непросто. Оба сопер-
ника нашей сборной так-
же претендуют на победу в 
группе 3.

Северная Ирландия
Сейчас первое место в 

квартете занимает сбор-
ная Северной Ирландии, 
набравшая 8 очков в четы-
рех матчах. Уже сегодня 
подопечные Карлоса Ало-
са сразятся с ней в Белфа-
сте (начало в 22.45). У бе-
лорусов в активе 7 баллов. 
Чтобы выбиться в лидеры
группы, нужно побеж-
дать. Обслуживать игру
будет бригада арбитров из

Португалии во главе с
Луишем Годинью.

В октябре команды 
встречались друг с дру-
гом в венгерском Залаэ-
нерсеге. Тот матч завер-
шился вничью 0:0. В первом
тайме у обоих ворот было 
много острых моментов, а 
во втором — практически 
полный штиль и сверхосто-
рожная игра.

Самым звездным футбо-
листом северо-ирландцев 
прямо сейчас является за-
щитник «Ливерпуля» Конор 
Брэдли. В минувшем туре
АПЛ он появился на по-
ле в середине первого тай-
ма, заменив получившего 
травму Трента Александра- 
Арнольда. И проделал от-
личную работу: помог клубу 
обыграть сильного конку-
рента со счетом 2:0. Без со-
мнений, большая опасность 

будет исходить и от полу-
защитника бельгийского 
«Стандарта» Айзека Прай-
са. В последнем матче за 
свою сборную хавбек забил 
три гола в ворота болгар.

«Мы настроены провести 
тяжелую работу при подго-
товке к матчу с белоруса-
ми», — пообещал рулевой 
сборной Северной Ирлан-
дии Майкл О’Нилл в момент 
открытия тренировочного 
лагеря.

Болгария
В следующем матче — в 

понедельник — нашу сбор-
ную ожидает встреча про-
тив болгар в Пловдиве. В 
сентябре в Залаэнерсеге 
соперники разошлись ми-
ром (0:0). Первый тайм то-
го поединка проходил при 
тотальном доминировании 
подопечных Илиана Илие-
ва, но благодаря надежно-
сти голкипера Федора Ла-
поухова на табло сохрани-
лись нули. После перерыва 
игра выровнялась, а с 74-й 
минуты белорусы получили

кадровое преимущество 
на поле. У номинальных го-
стей за второй «горчичник» 
с поля был изгнан Филип 
Крастев. По-настоящему
опасных моментов за остав-
шееся время подопечные 
Карлоса Алоса не создали. 
Был лишь удар по воротам 
со средней дистанции от
Макса Эбонга — голкипер 
парировал мяч.

В составе сборной Болга-
рии на слуху имя форварда 
Кирила Десподова. Мощ-
ный форвард греческого 
ПАОКа четыре раза призна-
вался лучшим футболистом 
своей страны, в том числе 
— на протяжении трех пре-
дыдущих лет. Впрочем, по-
ка в текущем розыгрыше 
Лиги наций на счету лиде-
ра сборной Болгарии лишь 
один гол.

В преддверии старта ро-
зыгрыша Лиги наций глав-
ный тренер болгарской дру-
жины Илиан Илиев давал та-
кую оценку нашей команде: 
«Беларусь — это команда, 
многие футболисты которой 

играют в России и Казахста-
не. Довольно агрессивная. 
Если мы их недооценим, 
у нас будут большие про-
блемы». У болгар сейчас в
активе 6 очков. У них тоже 
сохраняются шансы занять 
первое место в группе.

Карлос Алос, главный 
тренер сборной 
Беларуси:

— Так как после четы-
рех матчей у нас сохраня-
ются шансы на первое ме-
сто, других задач стоять не 
может. Это понимаю я и вся 
команда. Задачи будут ста-
виться от матча к матчу. Мы 
проведем первый поединок 
и только после него будем 
готовиться ко второму. Мы 
не можем проводить под-
готовку, не думая о победе, 
не думая о максимальном
результате. Поэтому на бли-
жайший матч с Северной 
Ирландией ставим макси-
мальные задачи. Уже к сле-
дующей игре все будет за-
висеть от того, как мы про-
ведем поединок в Белфасте.

Материалы полосы 

подготовил

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Задача одна – первое место!
Сборная Беларуси по футболу выходит на Сборная Беларуси по футболу выходит на 

финишный отрезок группового раунда Лиги финишный отрезок группового раунда Лиги 

наций. В ближайшие дни команда Карлоса Алоса наций. В ближайшие дни команда Карлоса Алоса 

проведет два матча. проведет два матча. 

В концовке заключитель-
ного матча против росси-
ян «юниоры» были близки к 
камбэку, но уступили со сче-
том 3:4. Если бы им удалось 
перевернуть ту игру, то тро-
фей достался бы именно ко-
манде U-18. Не хватило чуть-
чуть. На последних секун-
дах третьего периода наши 
парни организовали мощ-
ный штурм, шайба мета-
лась возле «ленточки» ворот 
соперника, но не пересек-
ла ее. Обидно… В беседе с 
корреспондентом «СП» ито-
ги выступления сборной Бе-
ларуси U-18 на Кубке «ПСК» 
подвел ее капитан, форвард 
Матвей ШЕВЦОВ.

— Впервые за четы-
ре года наша сборная не
завоевала Кубок «Прези-
дентского спортивного
клуба». Вы с ребятами
боролись до конца, но 
уступили. Очень обидно?

— Любое поражение 
сильно огорчает. А такое, 
как в матче с россиянами — 
особенно. Уступили на ста-
тусном домашнем турнире.
Да, обидно… Мы хотели вы-
играть. Знали, что явля-
емся фаворитами… Но не
получилось.

— Что пошло не так в
решающем поединке?

— Не хватило голов, реа-
лизации. Проиграли в одну 

шайбу. Хотя у нас было много
моментов, чтобы сравнять 
счет и выйти вперед.

— В том матче ты за-
бил один из голов. Есть ли 
удовлетворение именно 
от своей игры?

— Нет. Команда проиграла
— я не доволен.

— Юношеская сборная 
России оказалась креп-
ким соперником?

— Да. Их команда показала
интересный хоккей. Не-
смотря на то, что в составе
собраны молодые парни — на 
два года младше нас — они 
демонстрировали хорошее 
движение, открывались под 
пасы друг другу. В принци-
пе, сборная России в любом
возрасте всегда на высоте.

— Сложилось впечат-
ление, что ваша команда 
начала показывать свою 
лучшую игру только в
концовке матча…

— Я с этим согласен. Не 
весь поединок мы провели
хорошо. Только в третьем 
периоде начали включаться. 
А этого недостаточно, чтобы 
побеждать в таких матчах.

— Тяжело ли вам с пар-
нями было пережить
поражение от сборной
Беларуси U-17. Многие 
назвали результат того 
матча сенсацией…

— Было очень обидно. Та-
кой сильный удар по нам 
получился. Но, думаю, мы 
смогли восстановиться, 
привести себя в порядок. На 
следующий день выиграли 
турнир по хоккею 3х3. Потом 
одержали победу над юни-
орской сборной Казахстана. 
Должно было все получиться
и в матче с россиянами… Но 
как есть, так есть.

— Какие у тебя оста-
лись впечатления от
хоккея 3х3?

— Я впервые играл в
таком формате. Было инте-
ресно. Думаю, мы приоб-
рели хороший опыт. Всегда
интересно узнавать что-то 
новое.

— Можешь оценить, 
как ты справился с ролью
капитана сборной именно 
на Кубке «ПСК»?

— В высшей лиге я тоже 
капитан команды. Думаю, 
что на прошедшем турнире
я отработал более-менее 
нормально. Но, видимо,

не настолько, чтобы мы 
смогли победить.

— Оцени пользу от
участия в Кубке «ПСК»?

— Это важная часть сезо-
на. На данный момент — са-
мая главная. У нас нет других 
международных соревнова-
ний, и их пока не намечается. 
Сейчас мы не можем поехать 
на юниорский чемпионат
мира. Для нас Кубок «ПСК» — 
очень хороший опыт.

— Что дальше? Какие у 
тебя цели на этот сезон?

— Стать чемпионом выс-
шей лиги. Надо хорошо себя 
проявить, помочь команде, 
постараться набрать много 
очков.

— Заметно, что в выс-
шей лиге этой осенью 
происходит много сюр-
призов. Наверное, сейчас 
там интересно играть.

— Там действительно хо-
роший уровень. Многие ко-
манды неожиданно начали 
себя проявлять лучше, чем 
раньше. Сейчас с каждым 
соперником надо бороть-
ся. Нет такого, что ты зара-
нее можешь быть уверен в
победе. Со всеми надо 
играть в полную силу.

Матвей ШЕВЦОВ:Матвей ШЕВЦОВ:

Кубок «ПСК» –Кубок «ПСК» –
отличный опытотличный опыт

На прошлой неделе в Минске юные хоккеисты из На прошлой неделе в Минске юные хоккеисты из 

трех стран сражались за Кубок «Президентского трех стран сражались за Кубок «Президентского 

спортивного клуба». В итоге медали спортивного клуба». В итоге медали 

распределились так: «золото» у России U-16, распределились так: «золото» у России U-16, 

«серебро» у Беларуси U-17, «бронза» у Беларуси «серебро» у Беларуси U-17, «бронза» у Беларуси 

U-18. Третье место нашей юниорской сборной U-18. Третье место нашей юниорской сборной 

стало сюрпризом.стало сюрпризом.
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Гости из Азии

Мировой спорт сегодня многолик и многогранен, Мировой спорт сегодня многолик и многогранен, 

а командные дисциплины — тем более. Состав а командные дисциплины — тем более. Состав 

некоторых белорусских спортивных клубов некоторых белорусских спортивных клубов 

зачастую разношерстный, где преимущественно зачастую разношерстный, где преимущественно 

выступают российские легионеры. Но, кроме выступают российские легионеры. Но, кроме 

них, есть много игроков, которые приехали к нам них, есть много игроков, которые приехали к нам 

из дальних стран.из дальних стран.

В отечественном футбо-
ле ведь немало атлетов с 
африканской «пропиской», 
в хоккее — с канадско-аме-
риканской. А вот в хоккее на 
траве есть еще иностранцы 
из азиатских стран. Одним 
из таких примеров является
24-летний пакистанец
Ахмад Абрар, игрок клуба по 
хоккею на траве «Минск».

Корреспондент «СП»
заинтересовался персо-
ной представителя южно-
азиатской страны, где хок-
кей на траве всегда был 
сродни спортивной рели-
гии. Правда, с учетом язы-
ковой специфики, разговор 
с нашим героем пришлось
проводить при помощи 
гугл-переводчика: с урду —

одного из официальных 
языков Пакистана — на рус-
ский. Так было проще всего 
понять друг друга.

Журналисту удалось вы-
яснить, что Абрар начал
заниматься хоккеем на тра-
ве в 15 лет в родном городе 
Фейсалабаде — третьем по
величине в Пакистане. Еще 
в школе у него была возмож-
ность выбрать вид спорта. 
И этим увлечением оказал-
ся именно хоккей на траве. 
Что совсем не удивитель-
но. Ведь у Пакистана бога-
тейшие традиции в данной
дисциплине. В свое вре-
мя азиаты были много-
кратными чемпионами ми-
ра и Олимпийских игр. Да и
сейчас пакистанцы твердый 

— Как по мне, так в Паки-
стане хоккей на траве до-
вольно развитый вид спор-
та. Однако у нашей страны 
нет достаточно финансо-
вых средств, чтобы продви-
гать эту дисциплину в нуж-
ном ритме. Нет таких залов, 
экипировки, турниров, в об-
щем, нет таких больших воз-
можностей, какие имеют-
ся тут, в Республике Бела-
русь. Тренировки в минском 
клубе проходят на высшем 
уровне. Кроме того, в столи-
це всегда проводится много 
различных соревнований — 
все это впечатляет, поэтому 
не хочется уезжать. Конечно 
же, я слежу за достижения-
ми спортивных команд Паки-
стана. Многие юные игроки 
в хоккее на траве подают на-
дежды, однако повторюсь, 
что наша страна не обла-
дает хорошей денежной
поддержкой для развития 
потенциала этих молодых 
талантов.

— Абрар, нравится ли 
вам белорусская кухня? 
Какие ваши приоритеты в 
еде?

— Когда я решил по-
пробовать ваши блюда, то 
они показались мне слиш-
ком пресными. Пакистан-
ская кухня — это про до-
бавление огромного ко-
личества специй, в основ-
ном соли и перца, поэтому
пища намного острее, чем 
белорусская. Как итог — я
готовлю себе сам: очень лю-
блю пакистанский плов под 
названием бирьяни. В него 
входят рис, мясо, рыба, яй-
ца и овощи с добавлением 
специй. Также готовлю дру-
гие блюда с применением
различных приправ.

— Чем занимаетесь в 
свободное время? Какие 
достопримечательности 

уже посетили в Минске?

— Из знаковых мест по-
бывал в музее Великой От-
ечественной войны. Еще 
меня приятно поразил в 
Минске ваш красивый же-
лезнодорожный вокзал. 
Ясное дело, что я попро-
бовал завести новые зна-
комства: жители города 
такие дружелюбные и при-
ятные. Но сложно общать-
ся с людьми, не зная язы-
ка. Что касается культур-
ной программы, вместе с
Гуламом мы обошли мно гие
культурно-развлекательные
местные заведения и на-
ходимся под приятным 
впечатлением от этих
походов.

— Как вам наш климат? 
Подготовились ли вы к
холодной зиме?

— Все предупрежда-
ют нас о том, что зимой бу-
дет очень холодно, ведь в
Пакистане практически кру-
глый год тепло. Мы особо не 
готовились к зимнему пери-
оду. Но раз надо — значит, 
надо. Скорее всего, мне и 
моему коллеге придется за-
купиться теплыми вещами.

— Чего бы вы хотели 
достичь в своем хоккей-
ном будущем? Какая у вас 
цель, планы?

— Я безумно люблю хок-
кей на траве и хочу продол-
жать заниматься любимым 
делом. Если мне предна-
чертано судьбой стать ве-
ликим хоккеистом, так тому 
и быть. Для начала хотелось 
бы продлить контракт с клу-
бом, а там посмотрим, что 
дальше. Время покажет.

Беседовала

Кристина КОВАЛЕВИЧ,

фото М. ВЛАДИМИРОВА

орешек для топовых сбор-
ных в лице Нидерландов, 
Германии, Испании, Бельгии 
или Индии.

Так вышло, что в се-
мье Абрар оказался пер-
вым, кто решил построить 
спортивную карьеру. У себя
дома он играл за коллектив 
одного крупного промыш-
ленного предприятия, а так-
же выступал за националь-
ную юношескую сборную 
Пакистана. В 2016 году за 
одну из команд в чемпионате
Малайзии среди юниоров.

Иностранный гость ока-
зался интересным собе-
седником, с удовольствием
ответил на многие вопросы 
корреспондента.

— Абрар, расскажите о 
вашем переезде из Паки-
стана в Беларусь? Грустно
ли было расставаться с 
родными?

— В апреле этого года я 
приехал в Беларусь, так как 
заключил с ХК «Минск» годо-
вой контракт. Играю на пози-
циях нападающего и полу-
защитника. Кстати, приехал 
не один, а со своим давним 
другом Гуламом Муджтабой, 
еще одним новым игроком

клуба. Дружим мы уже во-
семь лет. Познакомились 
еще в школе, где вместе 
учились и начинали играть в 
хоккей. Родные поддержали 
наше решение отправиться 
в Беларусь. Конечно же, и я, 
и мой друг скучаем по своим 
близким. Поэтому практиче-
ски каждый день переписы-
ваемся, общаемся по виде-
освязи. В марте 2025 года
истекает срок моего кон-
тракта. Признаюсь, что я бы 
хотел здесь остаться еще. 
Мне нравится клубная ат-
мосфера в команде, впечат-
лен видами города Минска.

— Сложно ли было адап-
тироваться в новой стра-
не, с какими трудностями 
столкнулись?

— Самая большая про-
блема для меня в Беларуси
— это языковой барьер. В 
Минске мне встретилось 
мало людей, которые раз-
говаривают на английском, 
хоть он и является между-
народным языком. Но, воз-
можно, и мой английский
тоже не совершенен. С тре-
нером команды общаюсь 
при помощи переводчика, и 
он настоятельно рекомен-
дует мне поскорее выучить
русский.

— Следите ли вы за те-
кущим уровнем хоккея 
в Пакистане? Какие осо-
бенности игры в Беларуси 
и в вашей стране?
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О чем многократно го-
ворилось на состоявшейся 
коллегии аппарата Уполно-
моченного по делам рели-
гий и национальностей. По-
вестка коллегии была опре-
делена таковой: «О сотруд-
ничестве органов власти и 
религиозных организаций 
в сохранении и приумно-
жении духовных и культур-
ных традиций белорусского 
народа».

Само мероприятие бы-
ло организовано нетради-
ционно, на Могилевщине. В 
его рамках состоялась вы-
ездное заседание рабо-
чей группы по религиозно-
му туризму. Участниками 
стали представители Ми-
нистерства спорта и туриз-
ма, управлений спорта и 
туризма облисполкомов и 
Мингорисполкома. 

Открывал заседание 
Уполномоченный по делам 
религий и национальностей 
Александр Румак. С привет-
ственным словом выступи-
ли заместитель председа-
теля Могилевского облис-
полкома Олег Стельмашок, 
председатель Бобруйского 
горисполкома Игорь Кисель. 
Непосредственно о состо-
янии религиозного туриз-
ма в стране и основных на-
правлениях его дальнейше-
го развития рассказал заме-
ститель министра спорта и 
туризма Олег Андрейчик. Ту-
ристический потенциал Мо-
гилевщины с акцентом как 
раз на возможности региона 
в развитии религиозного ту-
ризма презентовал замести-
тель начальника Управления 
спорта и туризма Могилев-
ского облисполкома Вадим 
Брежезинский. Были так-
же рассмотрены варианты 
укрепления механизма вза-
имодействия органов вла-
сти и религиозных организа-
ций Могилевской области по 
сохранению и приумноже-
нию духовных и культурных 
традиций.

В ходе работы участники 
ознакомились с тематиче-
ской выставкой «Могилев-
щина многоконфессиональ-
ная». Также в программе

было предусмотрено посе-
щение наиболее ярких объ-
ектов туристической сферы 
Бобруйска: костела Непо-
рочного Зачатия Пресвятой 
Девы Марии, Свято-Николь-
ского кафедрального собо-
ра и старинного особняка, 
принадлежавшего купчихе 
Паи-Брайна Кацнельсон, ко-
торый когда-то был специ-
ально перевезен в этот го-
род из Прибалтики. Сегодня 
данное здание является од-
ним из знаковых и самых по-
сещаемых мест Бобруйска. 

Любителям интересных 
путешествий стоит взять 
Бобруйск себе на заметку. 
Национальное агентство по 
туризму провело в этом го-
роде несколько своих обще-
образовательных семина-
ров. И на основе своих лич-
ных впечатлений скажу, что 
каждый раз город виделся 
иначе, демонстрируя абсо-
лютно новые страницы. Бо-
бруйск способен заинтере-
совать не только сторонни-
ков ностальгического или 
религиозного туризма. 

Про местных жителей ев-
рейской национальности гу-
ляет немало шуток и анек-
дотов, хотя на самом де-
ле таких граждан тут оста-
лось не так и много. Однако 
их история и религия соз-
дали особый колорит. Его 
пробуют нынче сохранять, 
ведь именно это привлека-
ет в город путешественни-
ков. Даже далекому от ре-
лигии человеку интересно 
осмотреть капитально от-
реставрированную велича-
вую синагогу, на чьи руины 
еще недавно было страшно 
смотреть. Ее раввин спосо-
бен быть квалифицирован-
ным экскурсоводом и соб-
ственноручно приготовить 
национальные яства для го-
стей. Впечатляет модерни-
зированный еврейский дво-
рик, которому грозило пол-
ное разрушение. Сейчас 
тот колоритный необычный 
объект посещают тысячи 
людей, и даже городские 
власти проводят там неко-
торые свои мероприятия. 

Сейчас легко узнать, 
сколько всего в стране име-
ется храмов, монастырей и 
иных видных культовых объ-
ектов, где рады принимать 
туристов. Этот полный спи-
сок доступен в интернете 
на сайте belarus.travel, со-
ставлена и подробная карта 
с возможными маршрутами 
путешествий.

Приглашает
Воложин

Одной из заметных точек 
на той карте является Воло-
жин. Там, в отреставриро-
ванном старом здании го-
родской иешивы, открыта 
новая музейная экспозиция 
с очень интересными экспо-
натами. В частности, демон-
стрируется столетняя Тора, 
коллекция талитов (молит-
венного облачения священ-
нослужителей) из экспози-
ции музея истории и куль-
туры евреев Республики 
Беларусь, а также ряд ар-
тефактов, найденных тут 
во время раскопок. Широ-
ко представлена и история 
самого учебного заведе-
ния, персоналии самых вид-
ных его выпускников, уни-
кальные экземпляры книг, в 
том числе Талмуда. Редкий 
экземпляр демонстрируе-
мой здесь Торы был приоб-
ретен на средства спонсо-
ров, привезен в Воложин из 
Израиля и помещен в 
синагогальный ковчег.

Данный исторический объ-
ект может быть интересен не 
только отечественному ту-
ристу. Воложинская иеши-
ва имела особый очень высо-
кий статус — носила назва-
ние «Эм Ха-Ешивот», что на 
иврите значилось как «мать 
иешив». Она открылась в 
городе в 1803 году. В свое 

время считалась одним из 
крупнейших мировых цен-
тров еврейского образо-
вания. Из ее стен вышли не 
только священники, но и мно-
гие известные философы, по-
эты, писатели, ученые. Сла-
ва о лучших выпускниках про-
стиралась далеко по свету.

В наши дни это здание 
долго оставалось запущен-
ным. Прежде чем совре-
менники уразумели, что оно 
достойно лучшей участи.

«Когда я впервые зашел 
сюда, то увидел, что состо-
яние объекта не самое луч-
шее. Тогда пришло пони-
мание, что нужно что-то де-
лать, чтобы сохранить исто-
рию нашей страны. Воложин 
— уникальное место. Несмо-
тря на то, что через Беларусь 
шли все войны, городу уда-
лось сохранить такие объ-
екты, как иешива, костел, 
дворцово-парковый ком-
плекс Тышкевичей», — отме-
тил на церемонии открытия 
исторического здания после 
реставрации председатель 
Минского облисполкома
Александр Турчин.

Любителей отечествен-
ной истории также не мог-
ли не обрадовать его сло-
ва, что иешива не станет по-
следней в списке восста-
навливаемых исторических 
зданий города. Чтобы путе-
шественники не только из 
нашей страны, но и со все-
го мира имели возможность 
приезжать в Воложин и по-
гружаться в его историю.

«В нашей стране все кон-
фессии живут в мире, ни-
кто ни с кем не воюет, — на 
таких принципах мы стро-
им наше будущее, — под-
черкнул Александр Турчин. 
И потребовал поработать 
над дальнейшим наполне-
нием открывшегося объекта,

привлекая к общему делу 
историков, бизнесменов, по-
литиков. «Эта работа у нас 
впереди. Планов по сохране-
нию исторического наследия 
Минской области тоже име-
ется много», — отметил он.

Присутствовавший на це-
ремонии открытия времен-
ный поверенный в делах го-
сударства Израиль в Респу-
блике Беларусь Цви Миркин 
отметил, что воложинская 
иешива является частью тех 
традиций, из которых вышла 
и его семья. Поэтому и как 
израильтянин и как офици-
альный представитель это-
го государства он очень рад 
реставрации историческо-
го объекта в Воложине. Что 
послужит сохранению памя-
ти о богатейших традициях 
и культуре людей, которые 
тут жили прежде. Поспособ-
ствует тому, чтобы память 
продолжала жить. 

Раввин Витебской рели-
гиозной общины Малки-
эль Горгодзе сказал, что по-
сещал Воложин 20 лет на-
зад. Тогда он впервые уви-
дел здание иешивы. «Важно 
понимать, что это место осо-
бенное для всех нас. Это 
мать иешив всего мира, это 
стены, в которых готовили 
особенных людей, великих 
раввинов, оказавших боль-
шое влияние на еврейский 
мир. И если сегодня вы види-
те какую-либо иешиву в дру-
гом месте, знайте —  она по-
шла отсюда, из Воложина». 

Историческое здание се-
годня открыто и для обычных 
посетителей, и для выста-
вочной деятельности. Теперь 
там демонстрируются рабо-
ты члена Союза художников 
Республики Беларусь Юрия 
Крупенкова.

Иван ЗУБЕРОВ

Сейчас в Беларуси объявлен месячник охотничьего 

туризма. Ему предшествовал месячник туризма 

религиозного — специфического вида туризма, 

имеющего в нашей стране весьма существенные 

перспективы. 

Пример подает
Бобруйск
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СанаторииСанатории
ставят рекордставят рекорд

Этот год оказался весьма успешным для 

белорусских санаториев. По достигнутым 

экономическим показателям они вновь выходят 

на рекордные показатели.

Об этом, а также о зада-
чах белорусских здравниц на 
ближайший период расска-
зал на пресс-конференции в 
Национальном пресс-центре 
директор Республиканского
центра по оздоровлению и 
санаторно-курортному ле-
чению населения Геннадий 
Болбатовский.

Прежде всего он подвел 
итоги только что завершив-
шегося летнего сезона. Для 
белорусских здравниц — 
это традиционно наиболее 
«горячее» время. Нынеш-
ний год не стал исключени-
ем: санатории вновь работа-
ли с максимальной загруз-
кой. А сентябрь, по-летнему 
выдавшийся жарким, смог 
еще дальше отодвинуть но-
вый сезон, что тоже не мог-
ло не сказаться на резуль-
татах. В итоге за 9 месяцев 
2024 года количество лю-
дей, прошедших лечение и 
оздоровление в белорус-
ских санаториях, выросло 
на 5,5% по сравнению с ана-
логичным периодом 2023 г. 
и составило 1,22 млн чело-
век. По денежной выручке в 
этот период тоже наблюдал-
ся рост — на 16%, а в абсо-
лютных цифрах данный по-
казатель составил 990 млн 
рублей — почти миллиард. И 
это только за три квартала. 
Если вспомнить, что по ито-
гам прошлого года выруч-
ка отечественных санатори-
ев составила 1 млрд 63 млн 
рублей и это был рекорд-
ный результат всех послед-
них лет, то, похоже, общий 
результат года тоже должен 
отметиться рекордом.

На летнюю детскую оз-
доровительную кампанию 
в этом году было выделено 
более 60 миллионов рублей. 
В итоге 399 тысяч детей 
прошли оздоровление, что 
на 10 тысяч больше, чем бы-
ло в предыдущем году. За 9 
месяцев текущего года 600 
тыс. граждан Беларуси про-
ходили оздоровление или 
лечение с использованием

льгот и средств республи-
канского бюджета, а также
фонда государственного 
социального страхования.

Глава центра прокоммен-
тировал существующую це-
новую политику здравниц и 
считает сложившиеся тари-
фы на отдых вполне адекват-
ными. По итогам 9 месяцев 
средняя стоимость путев-
ки составляла 110 рублей за 
сутки в стандартном двух-
местном номере. По срав-
нению с аналогичным пери-
одом прошлого года цены 
росли в пределах 5%. Конеч-
но, если рассматривать от-
дельно ситуацию III кварта-
ла, то в этот период средняя 
стоимость одного койко-дня 
в стандартном двухместном 
номере достигала 125 ру-
блей. Но тут уже свое влия-
ние оказывал повышенный 
летний спрос. В IV квартале 
цена опустится и предполо-
жительно будет составлять 
около 115 рублей. Сниже-
ние возможно и за счет се-
зонных скидок. Исключение 
составит новогодний пери-
од, там цены традиционно 
высоки, что обуславливает-
ся повышенным ажиотажем.

«По той информации, кото-
рую мы изучили, стоимость 
одного койко-дня в период 
праздников составит 139 ру-
блей. Рост по сравнению с 
прошлым годом — в пределах 
10%. Банкет в новогоднюю

ночь обойдется в 250 ру-
блей с человека» — сообщил 
Геннадий Болбатовский.

Особое внимание он об-
ратил на экспорт санаторно-
курортных услуг. Заметив, 
что и в нынешнем году отме-
чался повышенный интерес 
к белорусским санаториям 
со стороны иностранцев:

«За девять месяцев их 
число увеличилось на 18%, 
достигнув более 190,5 ты-
сяч человек. Выручка от экс-
порта санаторно-оздоро-
вительных услуг выросла 
на 36%, составив 320 
миллионов рублей».

При этом за весь 2023 год 
она составила 311 млн ру-
блей, в 2022 г. — 245 млн, в 
2021 г. — 146,2 млн рублей. 
Рекордный показатель по 
количеству зарубежных го-
стей в белорусских здрав-
ницах отмечался в 2019 г. — 
241 тыс. иностранцев.

На практике сегодня в бе-
лорусских санаториях скла-
дывается такая пропорция: 
70% мест отведено белору-
сам и 30% — гостям из-за 
рубежа. До 2020 г. эта фор-
мула составляла 60% на 
40%. Основную долю зару-
бежных гостей, как и пре-
жде, составляют граждане 
России (более 90%). Одна-
ко, по словам Г. Болбатов-
ского, на протяжении 9 ме-
сяцев практически каждый 
день находились на лече-

нии и оздоровлении в Бела-
руси около 150 граждан из 
государств Балтии.

«Политика политикой, но 
у нас другие задачи. Здо-
ровье — это самая главная 
ценность человека, незави-
симо от того, в какой стра-
не он живет. Если он получа-
ет видимый медицинский и 
оздоровительный эффект, 
никакие границы препят-
ствием не будут».

Глава Центра упомянул и 
об отечественных здравни-
цах, работающих за грани-
цей. Их в системе санатор-
но-курортного лечения пять: 
три в России (Сочи, Туап-
се и Ялте), две в Прибалти-
ке (Литве и Латвии). У рас-
положенных в РФ сегодня 
никаких проблем нет — все 
они работают в штатном ре-
жиме, спрос на их услуги 
остается высоким. Санато-
рий в литовском Друскинин-
кае тоже работает стабиль-
но. Проблемы на текущий 
момент лишь у санатория 
в Юрмале. «Из-за санкций 
и политики властей Лат-
вии санаторий законсерви-
рован. Там содержится ми-
нимальный штат работни-
ков для сохранения имуще-
ства Республики Беларусь. 
Недавно мы начали отопи-
тельный сезон, поддержи-
ваем температуру, которая 
позволяет сохранить обору-
дование, а также здания и 

сооружения», — проинфор-
мировал Болбатовский.

Делясь прогнозами на 
осень и предстоящую зиму, 
спикер отметил, что ожида-
ния царят самые благопри-
ятные. На день проведения 
пресс-конференции на но-
ябрь было забронировано 
уже 88% мест, на декабрь — 
65%, на январь — 57%. Как 
всегда, большое количество 
гостей ожидается на ново-
годние праздники: на это 
время забронировано уже 
84% мест.

Шла речь и о планах даль-
нейшей модернизации ма-
териально-технической ба-
зы. За 9 месяцев текущего 
года на эти цели израсходо-
вано 136 млн рублей. Ожи-
дается, что за год в укре-
пление и развитие матери-
ально-технической базы са-
наториев вложат около 200 
млн рублей — рост суще-
ственный. Для сравнения, 
в 2023 году эта цифра 
составила 159 млн рублей. 

«Невзирая на то, что в 
стране появляются новые 
объекты, общее количество 
мест в санаториях остает-
ся неизменным на протяже-
нии всего последнего деся-
тилетия и составляет около 
28 тысяч.

Значительного роста нет, 
потому что идет постоянная 
реконструкция существу-
ющего номерного фонда. 
Упор делается на комфорт 
гостей. К примеру, зачастую 
из двух номеров делается 
один. Количество коечного 
фонда в основном удовлет-
воряет все потребности.

Тем не менее правитель-
ство ставит задачу опреде-
лить перечень потенциаль-
ных мест, где могут быть воз-
ведены новые санатории. 

Этот перечень доведен до 
всех облисполкомов. Я ду-
маю, что в ближайшее вре-
мя мы начнем более активно 
позиционировать эти места 
для привлечения инвесто-
ров и строительства новых 
объектов», —  заявил глава 
Центра.

Из особых нюансов пресс-
конференции стоит также 
отметить информацию, что 
постепенно стал решать-
ся вопрос, который клиенты 
активно задают в послед-
нее время — о возможно-
стях расселения совместно 
с домашними животными. 
По словам Г.Болбатовского, 
точная статистика объек-
тов, где это стало возмож-
ным, пока не ведется, но 
собственники санаториев 
уже сообщают о предпри-
нятых положительных ша-
гах. В частности, в этом го-
ду появятся несколько номе-
ров для гостей с домашними
питомцами в санатории 
«Альфа-Радон».

Виктор ВИКЕНТЬЕВ
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ЧЕМПИОНАТ БЕЛАРУСИ

Матч 28-го тура

НЕМАН — 0
ДИНАМО (Минск) — 0

ГРОДНО. 11 ноября. ГОКЦОР. 19.00. 6 270 
зрителей.
СУДЬИ: И.Шумилов (Минск), А.Вашкевич
(Молодечно), К.Пакулин (Витебск).
ИНСПЕКТОР: М.Архипов (Жодино).
НЕМАН: Белов — Васильев, Садовничий (к), 
Пархоменко, Пантя, Карпович, Павлюковец 
(Якимов, 61), Козлов, Концевой (Кухарчик, 58), 
Савицкий (Кравцов, 67), Гвет (Зубович, 67).
ДИНАМО: Лапоухов — Пигас, Бегунов (к),
Поляков, Раи Лопес, Калинин (Селява, 23), 
Седько (Педро Игор, 61), Куликов (Амьян, 62), 
Демченко (Мельниченко, 82), Подстрелов 
(Жердев, 82), Альфред.
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ: Кухарчик (87) — Пигас 
(59).

Вадим СКРИПЧЕНКО («Динамо»):

— Закономерная ничья. У тех и 
других была высока цена ошибки. Ко-
манда, которая реализовала бы один 
из немногочисленных моментов, по-
лучала бы стратегическое преиму-
щество, поэтому я понимаю, что на-
ша команда не показала и 50% свое-
го атакующего потенциала. Это свя-
зано с тем, что наша эмоциональная 
составляющая у нас была не на луч-
шем уровне после поражения в Лиге 
конференций.

Игорь КОВАЛЕВИЧ («Неман»):

— Насколько я знаком с геогра-
фией, Беларусь находится в центре 
Европы, но никак не в Африке. Ме-
ня удивляет один вопрос: почему 
все команды, отыгравшие еврокубки 
7-го числа, следующие матчи прово-
дят 10-го, а минское Динамо — 11-го?
Эта команда играет весь чемпио-
нат по своим правилам. Воспитан-
ник мой, Сергей Политевич, давал 
интервью и говорит: «Ставлю 10 на 
попадание «Динамо» в еврокубки». 

Я бы еще 10 поставил министер-
ству, 10 поставил федерации футбо-
ла и 10 — судье Шимусику. Тогда бы 
все десятки сошлись, и «Динамо» бы 
законно стало и станет чемпионом
Беларуси.

Все ради «Динамо»
Исполком АБФФ перенес несколь-

ко матчей с участием минского «Ди-
намо» по причине выступления ко-
манды в еврокубках. Так, перенесен-
ный матч 16-го тура между «Сморго-
нью» и минским «Динамо», который 
должен был состояться 16 ноября, 
пройдет 2 декабря. Игра 20-го тура 
между «Торпедо-БЕЛАЗом» и «Дина-
мо» перенесена с 21 ноября на 22-е 
число. Кроме того, поединок БАТЭ и 
минчан в рамках 29-го тура состоит-
ся не 24-го, а 25 ноября. Наконец, не 
нашлось в календаре места поединку
1/8 финала Кубка Беларуси «Динамо»
и «Немана»: перенос на весну
будущего года.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
 И В Н П М О

1. Динамо Мн ...........................26 19 6 1 47-10 63
2. Неман ..................................28 19 4 5 41-19 61
3. Торпедо-БЕЛАЗ ....................27 16 7 4 41-20 55
4. Динамо Бр ...........................28 14 6 8 61-34 48
5. Витебск ...............................28 13 5 10 31-24 44

6. Гомель .................................28 11 10 7 37-27 43
7. БАТЭ ....................................28 10 7 11 31-33 37
8. Слуцк ...................................28 10 6 12 25-40 36
9. Ислочь .................................28 9 8 11 32-29 35
10. Славия ...............................28 8 10 10 28-31 34
11. Арсенал ..............................28 9 7 12 28-36 34
12. Сморгонь ...........................27 6 10 11 28-44 28
13. Минск ................................28 6 10 12 28-39 28
14. Нафтан ...............................28 4 10 14 26-44 22
15. Днепр ................................28 2 9 17 24-54 15
16. Шахтер ..............................28 5 7 16 18-42 2

БОМБАРДИРЫ: Эффаге (Гомель) — 17 мячей,
Корцов (Динамо Бр) — 15, Гордейчук
(Динамо Бр), Савицкий (Неман) и Скавыш
(Торпедо-БЕЛАЗ) — по 13.
ГОЛ+ПАС: Барковский (Динамо Бр) — 25 
(10+15), Эффаге (Гомель) — 21 (17+4), Корцов 
— 21 (15+6), Гордейчук (оба — Динамо Бр) — 19 
(13+6).
Перенесенный матч 20-го тура. 22.11.
Торпедо-БЕЛАЗ — Динамо (Минск).
29-й тур. 23.11. Днепр — Ислочь, Нафтан — 
Арсенал, Минск — Слуцк, Сморгонь — Неман. 
24.11. Витебск — Динамо (Брест), Торпедо-
БЕЛАЗ — Шахтер, Гомель — Славия. 25.11.
Динамо (Минск) — БАТЭ. 

НОВОСТИ
«ДИНАМО» (Брест). Исполняю-

щий обязанности главного трене-
ра брестской команды Сергей Ко-
вальчук по медицинским причинам 
не сможет работать до конца теку-
щего сезона. Руководить игрой бу-
дет Александр Демешко. 16 ноя-
бря его подопечные проведут на 
родном стадионе (19.00) спарринг
с медийной ФК «10».

БАТЭ. Борисовчане 17 ноября на 
естественном газоне комплекса по-
лей АБФФ встретятся с молодежной 
сборной Беларуси (14.00).

«СЛАВИЯ». 17 ноября мозырская
команда проведет в Солигорске 
спарринг с «Шахтером» (стадион 
«Шахтер», 14.00).

ПЕРВАЯ ЛИГА
Перенесенный матч 28-го тура. 14.11. Мо-
лодечно-2018 — Торпедо-БЕЛАЗ-2 (Жоди-
но) — 4:0.

1. Молодечно-2018 ...................32 21 7 4 59-26 70
2. Нива ....................................32 20 7 5 67-29 67
3. Макслайн .............................32 21 4 7 66-27 67
4. Белшина ..............................32 21 5 6 78-40 63
5. Волна ..................................32 20 3 9 68-39 63
6. Лида ....................................32 14 7 11 43-37 49
7. БАТЭ-2 .................................32 14 7 11 45-42 49
8. Бумпром ..............................32 13 8 11 47-33 47
9. Динамо-2 .............................31 13 7 11 48-38 46
10. Островец............................32 12 7 13 43-53 43
11. Орша ..................................32 10 12 10 41-45 42
12. Локомотив ..........................32 7 11 14 38-48 32
13. Шахтер-2 ...........................32 9 4 19 33-57 31
14. Барановичи ........................32 7 7 18 27-59 28
15. Слоним-2017 ......................32 6 7 19 26-64 25
16. АБФФ U-17 .........................31 6 6 19 28-52 24
17. Торпедо-БЕЛАЗ-2 ................32 6 3 23 34-85 21
18. Энергетик-БГУ ....................32 7 8 17 36-53 19

33-й тур. 16.11. АБФФ U-17 (Минск) — 
Слоним-2017 (КФП АБФФ, 15.00). 17.11.
Барановичи — Островец (стадион «Локомо-
тив», 14.00), Торпедо-БЕЛАЗ-2 (Жодино) 
— Динамо-2 (Минск) (искусственное поле 
«Торпедо», 14.00), Бумпром (Гомель) — Ор-
ша (стадион СДЮШОР-8, 14.00), Макслайн 
(Витебск) — Шахтер-2 (Солигорск) (искус-
ственное поле ЦСК «Витебский», 14.45), Бел-
шина (Бобруйск) — Лида (стадион «Спар-
так», 14.45), Энергетик-БГУ (Минск) — Мо-
лодечно-2018 (стадион РЦОР-БГУ, 14.45), 
Нива (Долбизно) — БАТЭ-2 (Борисов) (ста-
дион «Агро-Нива», 14.45), Волна (Пинск) —
Локомотив (Гомель) (стадион «Волна», 14.45). 

МИНИ-ФУТБОЛ
Чемпионат Беларуси. 10-й тур. 16.11. 
Динамо-БНТУ (Минск) — ЦКК (Светлогорск) 
(спорткомплекс «Политехник», 16.15), Дорож-
ник (Минск) — Столица (Минск) (спортком-
плекс МАПИД, 17.00), БЧ (Гомель) — Бори-
сов-900 (спорткомплекс «Локомотив», 19.45). 
17.11. ВРЗ (Гомель) — Минск (спорткомплекс 
«Локомотив», 13.00), Меркурий-ГТК (Брест) — 
УВД-Динамо (Гродно) (Дворец спорта «Викто-
рия», 14.30), Витэн (Орша) — Охрана-Динамо 
(Минск) (спорткомплекс «Олимпиец», 16.00).

1. Минск ...................................9 9 0 0 34-11 27
2. Витэн ....................................9 8 0 1 34-13 24
3. ВРЗ ......................................9 7 0 2 56-19 21
4. Охрана-Динамо .....................9 6 1 2 26-16 19
5. Столица ................................9 6 0 3 28-21 18
6. УВД-Динамо ..........................9 5 1 3 31-18 16
7. БЧ .........................................9 4 0 5 26-26 12
8. Дорожник ..............................9 3 1 5 23-31 10
9. Меркурий-ГТК .......................9 2 1 6 14-31 7
10. ЦКК .....................................9 1 0 8 11-43 3
11. Динамо-БНТУ .......................9 0 2 7 16-40 2
12. Борисов-900 ........................9 0 0 9 22-52 0

В партнерах у нее будут серебря-
ный призер Олимпиады-2024 рос-
сиянка Мирра Андреева, финалист 
US Open-2024 американец Тэйлор 
Фриц и индиец Сумит Нагал. Коман-
ду «Фэлконс» представят Елена Ры-
бакина (Казахстан), Каролин Гар-
сия (Франция), Даниил Медведев и 
Андрей Рублев (оба — Россия). За 
«Кайтс» выступят Паула Бадоса (Ис-
пания), Ясмин Паолини (Италия), Ник 

Кирьос (Австралия) и Стефанос Ци-
ципас (Греция). В состав «Иглз» вош-
ли Ига Свентек (Польша), Барбора 
Крейчикова (Чехия), Хуберт Хуркач 
(Польша) и Каспер Рууд (Норвегия).

Турнир пройдет с 19 по 22 дека-
бря. После кругового турнира две 
лучшие команды сразятся в финале.

ИТОГОВЫЙ ТУРНИР ГОДА
Турин (Италия, мужчины)

Группа Илие Настасе. 12.11. Даниил Медве-
дев (Россия) — Алекс де Минуар (Австралия) — 
6:2, 6:4, Янник Синнер (Италия) — Тэйлор Фриц 
(США) — 6:4, 6:4. 14.11. Тэйлор Фриц — Алекс 
де Минуар, Янник Синнер — Даниил Медведев 
— матчи завершились после подписания но-
мера в печать.
Положение участников: Янник Синнер — 2/0 
(4-0), Даниил Медведев — 1/1 (2-2), Тэйлор 
Фриц — 1/1 (2-2), Алекс де Минуар — 0/2 (0-4).
Группа Джона Ньюкомба. 11.11. Каспер Рууд 
(Норвегия) — Карлос Алькарас (Испания) — 6:1, 
7:5, Александр Зверев (Германия) — Андрей 
Рублев (Россия) — 6:4, 6:4. 13.11. Карлос Аль-
карас — Андрей Рублев — 6:3, 7:6, Александр 
Зверев — Каспер Рууд — 7:6, 6:3. 15.11. Каспер 
Рууд — Андрей Рублев, Александр Зверев — 
Карлос Алькарас.
Положение участников: Александр Зверев — 
2/0 (4-0), Карлос Алькарас — 1/1 (2-2), Каспер 
Рууд — 1/1 (2-2), Андрей Рублев — 0/2 (0-4).

Материалы полосы подготовил
Андрей ПЕТРОВ

В женском чемпионате 

страны по баскетболу

15 ноября стартует второй 

этап. Команды отныне будут 

играть в сильнейшей

и слабейшей группах.

В первой выступит «боль-
шая тройка» «Минск», «Го-
ризонт» и «Олимпия», к ко-
торым примкнули молодеж-
ные составы столичной и об-
ластной команд. Во второй 
сыграют те, кто по итогам перво-
го этапа занял места с 6-го по 9-е.

Интересно, что начальные матчи в 
группе «А» один к одному повторяют
полуфинальные пары недавнего 
Кубка страны.

ЧЕМПИОНАТ БЕЛАРУСИ
Группа «А». 15.11. Олимпия (Гродно) — Го-
ризонт (Минская область) (игровой зал УОР, 
17.30). 16.11. Минск — Минск (молодежная) 
(спорткомплекс «Минск», 13.00).

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 
 И В П М О

1. Минск ...................................8 8 0 765-365 16
2. Горизонт ...............................8 7 1 744-370 15
3. Олимпия ...............................8 6 2 691-404 14
4. Минск (мол.) ..........................8 5 3 608-443 13
5. Горизонт-2-РЦОП ...................8 4 4 496-582 12

Группа «Б». 16.11. Гомельские рыси (моло-
дежная) — Гомельские рыси (Дворец игро-
вых видов спорта, 13.00). 17.11. Виктория 
(Гродно) — БОК Виктория (Брест) (игровой 
зал УОР, 13.00). 

6. Гомельские рыси ...................8 3 5 557-574 11
7. БОК Виктория ........................8 2 6 379-686 10
8. Виктория ..............................8 1 7 401-702 9
9. Гомельские рыси (мол.) ..........8 0 8 257-772 8

В мужском чемпионате вернулось 
двоевластие. «Гродно-93» и «Бо-

рисфен» выдали триллер на 
берегах Немана. Игра завер-

шилась с перевесом в очко 
могилевчан. Теперь у тех и 
других стало по 17 баллов.

МУЖЧИНЫ. Группа «А». 12.11. 
Гродно-93 — Борисфен (Моги-

лев) — 70:71 (22:25, 11:14, 14:17, 
23:15; Джурич — 17 + 10 подборов; 

Рэй — 19 + 5 подборов), Минск — Ру-
бон (Витебск) — 72:45 (21:9, 20:13, 13:10, 

18:13; М.Лютыч — 15 + 10 подборов; М.Овсепян 
— 12 + 6 подборов).

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
 И В П М О

1. Гродно-93 ............................10 7 3 823-647 17
2. Борисфен ............................10 7 3 866-711 17
3. Минск ...................................9 6 3 720-575 15
4. Рубон...................................10 4 6 723-760 14
5. Импульс-БГУИР .....................9 0 9 375-814 9

16.11. Импульс-БГУИР (Минск) — Рубон 
(спорткомплекс БГУИР, 14.00), Борисфен — 
Минск (спорткомплекс «Олимпиец», 17.45).
Группа «Б». 17.11. Гомельские рыси — Рубон 
(молодежная) (Дворец игровых видов спорта, 
13.00), БОК Виктория (Брест) — РГУОР (Дво-
рец спорта «Виктория», 14.00), РЦОП-СДЮШОР 
— Борисфен (молодежная) (спорткомплекс 
«Минск», 15.00).

1. Гродно-93 ГрГУ ......................6 6 0 424-295 12
2. РЦОП-СДЮШОР ....................6 5 1 530-352 11
3. Гомельские Рыси ...................6 4 2 479-403 10
4. РГУОР ...................................6 2 4 354-370 8
5. БОК Виктория .......................6 2 4 362-461 8
6. Рубон (мол.) ..........................6 2 4 381-495 8
7. Борисфен (мол.) ....................6 0 6 359-513 6

Надежда чуть теплится

По разным группам
Соболенко сыграет 
в мировой лиге

Белорусская теннисистка Арина Соболенко сыграет за команду 

«Хокс» на выставочном турнире World Tennis League в Абу-Даби.

Главные претенденты

на «золото» национального 

футбольного чемпионата — 

минское «Динамо» и «Неман» 

— разошлись в Гродно миром. 

А это значит, что лидеры

не теряют надежды

на лучшее.
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Путь к трофею
Первый соревновательный день поединком от-

крыли гомельская «Энергия» и «Ивацевичи». Во-
лейболисты «Ивацевич» во второй и третьей пар-
тиях пытались навязать борьбу соперникам, од-
нако гомельчане не оставили оппонентам никаких 
шансов на победу — 3:0 (25:14, 25:21, 25:19). 

«Столица» одержала уверенную победу над ко-
мандой из Борисова «Борисов-БГУФК-2» — 3:0 
(25:12, 25:20, 25:14). Соперники смогли навязать 
борьбу лишь во втором сете, чего оказалось мало, 
чтобы сломить сопротивление хозяев площадки. 

Владислав ТОМАШЕВСКИЙ, связующий 
команды «Столица»: 

— В первой и третьей партиях удалось выпол-
нить установки тренера. Во второй, к сожалению, 
не получилось. Где-то расслабились, где-то дали 
молодым игрокам почувствовать вкус победы и, 
так сложилось, что мы отдали целых 20 очков. 

Самым результативным игроком коман-
ды «Столица» стал Арсений Полонский, 
который набрал 17 очков. 

Солигорский «Шахтер» в волевом 
стиле разобрался с «Атлантом» из По-
став — 3:0 (25:17, 25:17, 25:16). «Горняки»
продемонстрировали мастерство и во-
лю к победе, что не позволило сопер-
никам ни в одной из партий достичь черты 
в 20 очков. Самыми результативными игрока-
ми встречи стали Александр Петревич и Юрий
Ходянок, набравшие по 11 очков (оба «Атлант»). 

В следующем матче дня сошлись могилев-
ский «Коммунальник» и борисовский «Борисов-
БГУФК». Первая партия прошла под полным кон-
тролем могилевчан — 25:20. После чего волейбо-
листы из Борисова проделали работу над ошибка-
ми и выдали отличную игру, что привело команду 
к победе — 3:1 (20:25, 25:17, 25:22, 27:25). Лучшим 
игроком поединка признан Артур Себирзянов, 
представляющий «Коммунальник-Могилев» и
набравший 17 очков. 

Инал ТАВАСИЕВ, блокирующий команды 
«Борисов-БГУФК»:

— Игра была хорошая, местами нервная. 
Обе команды боролись, но мы все-таки меньше
ошибались, поэтому и победили. 

Обуховский «Легион» на домашней площадке с 
«сухим» счетом разобрался с «Западным Бугом» 
из Бреста — 3:0 (27:25, 25:17, 25:17). Для «Легио-
на» игра была принципиальной. Благодаря по-
беде хозяева площадки получили шанс во вто-
рой день турнира побороться с «Шахтером» за 
первое место в группе. Самым результативным 
игроком встречи стал Григорий Ющук — 13 очков
(«Западный Буг»). 

Молодежная профессиональная команда 
«Минск» не сумела повторить успех своей основ-
ной команды. Подопечные Олега Михнюка потер-
пели поражение от гостей из Витебска — коман-
ды «Марко-ВГТУ» — 1:3 (25:23, 23:25, 23:25, 18:25). 
Обе команды показали упорную борьбу в каж-
дом розыгрыше, лишь в концовке удача оказыва-
лась на стороне соперника. Самым результатив-
ным игроком матча стал диагональный «Минска»
Никита Шевченко, который пополнил личный
актив встречи на 26 очков. 

Второй соревновательный день начался с по-
беды витебского «Марко-ВГТУ» над командой 
«Борисов-БГУФК-2» — 3:0 (25:23, 25:16, 25:22). В 
первой и третьей партиях команды создали ин-
тригу. Соперники демонстрировали равную игру и 
лишь в концовке удача оказывалась на стороне ви-
тебчан. В то время как во втором сете полностью 

доминировала команда из Витебска. Самым ре-
зультативным игроком стал Алексей Домарнац-
кий, который пополнил личный актив встречи на 15 
очков («Борисов-БГУФК-2»). 

«Западный Буг» с «сухим» счетом одолел «Ат-
лант» — 3:0 (25:21, 25:14, 25:19). Результативными 
действиями отметился Григорий Ющук («Западный 
Буг»), который принес своей команде 15 очков. 

«Борисов-БГУФК» в напряженном матче на 
тай-брейке выиграл у «Ивацевич» — 3:2 (25:27, 
25:17, 25:22, 21:25, 15:9). 

Подопечные Виктора Бекши разгромили обу-
ховский «Легион» — 3:0 (25:18, 25:18, 25:22). «Гор-
няки» отличились результативными действиями 
на подаче и блоке. Лучшим игроком встречи стал 
представитель «Шахтера» Станислав Кулагин — 
14 очков. 

«Столица» уверенно начала игру против «Мин-
ска» и держала матч под своим контролем на про-

тяжении первых двух партий. В третьем сете 
развернулась нешуточная борьба. Моло-

дежь сражалась за каждый мяч и суме-
ла вырвать победу у своей основной ко-
манды с перевесом в два очка — 30:28. 
В четвертой партии подопечные Оле-
га Микановича сыграли увереннее. Как 
итог — победа команды «Столица» со 

счетом 3:1 (25:19, 25:17, 28:30, 25:16). Луч-
шим игроком встречи стал диагональный 

«Столицы» Александр Дьячков — 26 очков. 
Второй день второго тура предварительного 

этапа Кубка Беларуси по волейболу завершил-
ся матчем гомельской «Энергии» и могилевско-
го «Коммунальника», где обладатели Суперкуб-
ка-2024 в упорной борьбе уступили — 1:3 (25:23, 
26:28, 19:25, 14:25). Самым результативным игро-
ком стал Николай Козлов, представляющий
команду из Могилева, с 23 очками в активе. 

В заключительный игровой день «Столица» 
принимала в родных стенах витебский «Марко-
ВГТУ». В напряженной борьбе минчане одержали 
победу на тай-брейке со счетом 3:2 (25:23, 25:16, 
22:25, 22:25, 15:13). Таким образом, «Столица» вы-
играла все шесть матчей и с первого места груп-
пы вышла в «финал четырех» Кубка Беларуси по 
волейболу. 

«Минск» также порадовал своих болельщиков 
результатами. Парни в волевом стиле обыграли 
«Борисов-БГУФК-2» со счетом 3:0 (25:19, 25:21, 
25:18). В группе «В» команда расположилась на 
третьем месте. 

Борисовчане вчистую уступили «Энергии» — 
0:3 (21:25, 15:25, 20:25). Самым результативным 
игроком в стане победителя стал Павел Галота, 
который принес своей команде 23 очка. Несмо-
тря на поражение, «Борисов-БГУФК» лидирует в 
группе «Б» и, соответственно, выходит в «финал 
четырех». Тем временем «Энергия» идет следом в 
турнирной таблице. 

Солигорчане в заключительном поединке были 
сильнее «Западного Буга». Правда, едва не упу-
стили победу. Ведя (2:0) по партиям, умудрились 
отдать две следующие. И лишь на тай-брейке 
смогли дожать брестчан — 3:2 (25:22, 25:18, 20:25, 
15:25, 16:14). «Шахтер» занимает первую строч-
ку в группе «А» и становится участником «финала
четырех». «Западный Буг» на третьей позиции. 

«Коммунальник-Могилев» одержал волевую 
победу над волейболистами «Ивацевич» — 3:0 
(25:17, 25:14, 25:19). Весь поединок прошел по 
схожему сценарию. Команда из Могилева с пер-
вых розыгрышей уходила вперед и сохраняла 
инициативу до конца. «Коммунальник-Могилев» 
расположился на третьем месте, «Ивацевичи»
замыкают турнирную таблицу группы «Б». 

«Легион» также праздновал «сухую» победу 
над «Атлантом» — 3:0 (25:22, 25:12, 25:14). Подо-
бие борьбы волейболисты из Постав сумели соз-
дать лишь в первой партии. В двух последующих 
сетах «Легион» сумел забрать победу без особых 
усилий. «Легион» находится на второй строчке в 
группе «А», «Атлант» на четвертой и завершает 
борьбу в Кубке Беларуси 2024. 

В следующую стадию розыгрыша Кубка Бела-
руси по волейболу прошли солигорский «Шах-
тер», «Борисов-БГУФК» и «Столица». Команды, 
занявшие в турнирной таблице второе место, 
поборются за право выхода в Финал в допол-
нительном туре, который пройдет с 29 ноября 
по 1 декабря в Гомеле —  «Энергия», «Легион» и
«Марко-ВГТУ».

Женщины продемонстрировали не менее яр-
кую игру. Первым соперником «Минчанки-2» 
стали хозяйки площадки волейболистки «РГУ-
ОР-2008». В первой партии подопечные Егора Пи-
махина не смогли навязать борьбу. В двух после-
дующих сетах игроки ВК «Минск» играли уверен-
нее, однако в концовке сильнее оказывались со-
перницы. Таким образом, «Минчанка-2» уступила 
с «сухим» счетом 0:3 (15:25, 22:25, 20:25). 

Во втором матче второго тура минчанки встре-
тились с командой «Коммунальник-Могилев» и не 
сумели завладеть преимуществом — 0:3 (20:25, 
20:25, 14:25). Таким образом, «Минчанка-2»
завершает свое выступление в розыгрыше Кубка 
Беларуси 2024. 

Брестское «Прибужье» одержало две победы 
в двух встречах. В первый игровой день «Прибу-
жье» обыграло «Атлант» из Барановичей — 3:0 
(25:20, 25:19, 25:19). Во второй половине каждой 
партии брестчанки перехватывали инициативу, 
длинные розыгрыши завершали в свою пользу и 
тем самым одержали важную победу. 

Во второй день брестчанки в упорной борь-
бе разобрались со жлобинской «Искрой», отдав 
лишь партию — 3:1 (21:25, 25:17, 25:23, 25:13). Не-
смотря на достойное сопротивление соперниц из 
Жлобина, волейболистки «Прибужья» весь матч 
держали под своим контролем. 

Гродненский «Коммунальник-ГрГу» в первый 
день второго тура предварительного этапа Куб-
ка Беларуси одержал победу над «Лилеей» из 
Новополоцка — 3:0 (25:22, 25:19, 25:19). Во вто-
рой день городничанки также порадовали сво-
их болельщиков успехом, на этот раз разгромили
«Жемчужину-Полесья» из Мозыря — 3:0 (25:16, 
25:20, 25:15). 

В заключительный день турнира «Искра» с «су-
хим» счетом выиграла у «Атланта» — 3:0 (25:20, 
26:24, 25:12). «Коммунальник-Могилев» не оста-
вил шансов минскому «РГУОР-2008» — 3:2 (25:14, 
16:25, 25:23, 21:25, 15:10). «Лилея» обыграла «Жем-
чужину-Полесья» — 3:1 (25:20, 22:25, 25:15, 25:16). 

Таким образом, в «финал четырех» Кубка Бе-
ларуси прошли команды, занявшие первые ме-
ста в своих группах: «Прибужье», «Коммунальник-
ГрГу», «Коммунальник-Могилев». В финале кон-
куренцию сильнейшим белорусским командам
составит титулованная «Минчанка». 

Молодежь в деле
С 8 по 10 ноября в Гомеле прошел первый тур 

детско-юношеской волейбольной лиги «Мяч над 
сеткой». Юноши 2012 г.р. и моложе сражались на 
протяжении трех дней. 

В нынешнем сезоне турнир обещает быть яр-
ким и интересным: 10 возрастных групп, 96 ко-
манд юношей и девушек, более 1700 участников. 

Проект «Мяч над сеткой» направлен на юно-
шей и девушек 10 — 16 лет, для которых особен-
но важно приобщиться к здоровому образу жиз-
ни. Это уникальная возможность для подростков 
из регионов страны повысить свое мастерство и 
однажды стать игроками сборной.

Турнир «Мяч над сеткой» помогает на ранних 
этапах находить талантливых волейболистов, а 
также дает детям бесценный соревновательный 
опыт. По сути, это детский вариант чемпионата 
страны со всеми атрибутами взрослого.

Соревнования проходят в два этапа и дают воз-
можность командам из регионов продемонстри-
ровать свои силы в состязаниях на местах, чтобы 
после бороться за победу в финальных турнирах, 
которые проводятся в разных городах Беларуси.

Валерия ФИЛИПКОВА 
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мяч над сеткой
Сразу в пяти городах нашей страны 

(Минск, Новополоцк, Могилев, Обухово, 

Барановичи) в пятницу стартовал второй 

тур предварительного этапа Кубка 

Беларуси по волейболу среди мужских

и женских команд.
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Это не просто награда за зна-
ние языка — это вклад в укрепле-
ние дружбы между нашими стра-
нами, передаваемый из поколения
в поколение.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол КНР в Беларуси Чжан Вэнь-
чуань отметил, что премия, учреж-
денная в 2016 году, поддерживает 
белорусскую молодежь в изучении

китайского языка и понимании ки-
тайской культуры, тем самым укре-
пляя связи между Беларусью и
Китаем. 

В 2024 году исполняется 32 года 
со дня установления дипломатиче-
ских отношений между Республи-
кой Беларусь и Китайской Народной 
Республикой, а также девять лет со 
дня учреждения посольством в Бе-
ларуси «Стипендии посла Китая». 
За это время премию получили бо-
лее 300 человек, а всего в нашей 
стране китайский язык изучают око-
ло 50 тысяч человек, многие из ко-
торых добились заметных успехов
на конкурсах.

«Я уверен, что при наших общих 
усилиях число таких талантливых мо-
лодых людей будет только расти», — 
заявил посол, выразив надежду на 
дальнейшее сотрудничество. Он так-
же подчеркнул важность знания язы-
ков для понимания культурного раз-
нообразия. «Изучение китайского 
языка и знакомство с Китаем стали 

настоящим культурным трендом. Мо-
лодежь несет на своих плечах боль-
шую ответственность за развитие и 
возрождение страны, нации, опре-
деляет будущее сообщества единой 
судьбы Китая и Беларуси», — добавил 
посол.

Чжан Вэньчуань акцентировал 
внимание на сотрудничестве в об-
разовательной сфере. Посол высо-
ко оценил работу семи Институтов 
Конфуция и двух классов Конфу-
ция в Беларуси, включая Институт
Конфуция при БГУФК. 

Ректор БГУФК Сергей Репкин 
рассказал о сотрудничестве уни-
верситета с Китаем: «Мы наблюда-
ем растущее число талантливой мо-
лодежи и преподавателей, которые 
вносят свой вклад в развитие китай-
ского языка и культуры, укрепляют 
образовательные и гуманитарные 
связи между нашими странами».

Институт Конфуция при БГУФК 
не только обучает китайскому язы-
ку, но и популяризирует ушу и тайц-
зицюань. Ректор БГУФК поделил-
ся планами университета, в чис-
ле которых увеличение числа сту-
дентов в рамках международного 
сотрудничества и создание со-
вместной научной лаборатории для 
поддержки спортсменов. Успеш-
ным примером является китай-
ская гандбольная команда, которая 
уже третий год тренируется на базе
университета.  

Ректор также отметил, что созда-
ние условий для интеграции китай-
ских студентов в образовательную 
систему нашей страны и наличие 28 
спортивных объектов привлекают 
все больше китайской молодежи.

Беларусь укрепляет 
связи с Китаем

Участие в них приняли бо-
лее 220 опытных лыжников 
и биатлонистов из России и 
Беларуси. Соревнования со-
стоялись в Центре зимних 
видов спорта имени А.В. Фи-
липенко, где лучшие спор-
тсмены боролись за победу 
в спринте и индивидуальных 
гонках.

В гонке с раздельным 
стартом на дистанции 5 км 
свободным стилем женщи-
ны продемонстрировали 

высокий уровень мастер-
ства. Биатлонистки показа-
ли очень достойные резуль-
таты, смело конкурируя с 
опытными лыжницами. 

«Золото» завоевала Анна
Сола, которая финиширо-
вала с результатом 12 минут
35,5 секунды. Она опере-
дила ближайшую соперни-
цу, российскую лыжницу
Арину Каличеву, на 8,3 се-
кунды, оставив ее на 2-м
месте. Замкнула тройку 

призеров Елизавета Масла-
кова, отставшая от Анны на 
16,5 секунды.  

В двадцатку сильней-
ших вошла еще одна пред-
ставительница Беларуси — 
К сения Воробей (17-е ме-
сто). Всего в гонке приняли
участие 88 спортсменок.  

На мужской дистанции 10 
км свободным стилем пер-
вым к финишу пришел Ан-
дрей Мельниченко из ХМАО-
Югра. Серебряную медаль 
завоевал Денис Спицов 
(ФЛГР), а «бронза» доста-
лась Сергею Устюгову также 
из ХМАО-Югра.  

Соревнования «Югория. 
Первый снег» стали отлич-
ной проверкой для спорт-
сменов перед началом
нового сезона. 

Этот престижный турнир собрал 
более 7000 участников из более чем 
100 стран мира. Чемпионат охваты-
вает все возрастные категории, от 
детей и юношей до юниоров, взрос-
лых и мастеров, демонстрируя ши-
рокий спектр талантов со всего
мира.

Долгий путь к успеху
Для Вахтанга этот успех стал ре-

зультатом многолетней упорной ра-
боты и преодоления личных трудно-
стей. Год назад он столкнулся с се-
рьезной травмой — отрывом сухо-
жилия бицепса, из-за которой ему 
пришлось пропустить чемпионат ми-
ра 2023 года. После операции начал-
ся долгий период восстановления, 
который занял почти восемь меся-
цев. Восстановившись, Вахтанг смог 
подготовиться к чемпионату всего за 

четыре месяца. «Год назад я даже не 
мог представить, что смогу вернуться
на татами. Восстановление после 
травмы было очень сложным, но я 
знал, что должен вернуться и бороть-
ся за свою мечту. И вот, наконец, я 
добился результата — серебряной
медали!» — рассказывает Вахтанг.

Сгонка веса и моральные 
трудности

Помимо физического восстанов-
ления, Вахтангу пришлось стол-
кнуться с еще одной серьезной за-
дачей — сгонкой веса. Для участия 
в чемпионате он сбросил 12 кило-
граммов, что добавило дополни-
тельной сложности подготовке. В 
течение месяцев интенсивных тре-
нировок и строгого контроля пита-
ния он проделал тяжелую работу, 
чтобы попасть в нужную весовую ка-
тегорию. «Процесс сброса веса был 
очень трудным как физически, так и 
психологически. Но я знал, что ради 
цели нужно пройти через все эти ис-
пытания. Каждая тренировка была 
не только направлена на улучшение 
моей техники, но и на контроль над 
весом», — говорит спортсмен.

Поддержка команды
и близких

«Я хочу поблагодарить свою ко-
манду и всех, кто поддерживал ме-
ня на этом трудном пути. Большое 
спасибо MOD UAE за условия для 
тренировок, моим тренерам и пар-
тнерам по тренировкам. Этот ре-
зультат стал возможен благода-
ря вам», — отмечает Вахтанг. От-
дельную благодарность спортсмен 
выразил своему тренеру по дзю-
до и самбо, заслуженному мастеру 
спорта СССР Антону Новику, кото-
рый сыграл важнейшую роль в его 
спортивном развитии.

Медаль для родителей
«Эту медаль я посвящаю своим 

родителям. Их поддержка, вера в 
меня и любовь — это то, что всегда 
давало силы двигаться вперед. Без 
них я не достиг бы этого результата», 
— делится спортсмен.

Планы на будущее
Для Вахтанга Сохадзе «серебро» 

на чемпионате мира по джиу-джитсу
— это не конечная точка, а только
начало. Вдохновленный этим

успехом, он уже строит планы на бу-
дущее и нацелен на новые победы. 
«Этот результат вдохновляет меня 
работать еще усерднее. Я стрем-
люсь к новым вершинам, и уже на 
горизонте новые цели. «Серебро» 
чем пионата мира — это всего лишь 
один из шагов на пути к еще боль-
шим достижениям!» — заключает 
Вахтанг.

Наш корр.

12 ноября в Белорусском государственном университете физической культуры (БГУФК) прошла 

торжественная церемония вручения премии Чрезвычайного и Полномочного Посла КНР в Беларуси 

за 2024 год. Награды получили 36 лучших студентов и учеников страны, продемонстрировавших 

высокие достижения в изучении китайского языка и культуры.

Медаль для родителей
Представитель Беларуси 

Вахтанг Сохадзе завоевал 

серебряную медаль

на чемпионате мира

по джиу-джитсу, который 

прошел в Абу-Даби.

С 10 по 11 ноября в Ханты-Мансийске прошли 

традиционные предсезонные соревнования 

«Югория. Первый снег-2024».

Материалы подготовила Екатерина НИФОНТОВА

Биатлонистки против лыжниц
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Но на этом, разумеется, дело не 
закончится — продолжение после-
дует в воскресенье. Когда на трассах 
и стрельбище Центра зимних видов 
спорта имени Александра Филипен-
ко при участии 15 квартетов состо-
ится классическая смешанная эста-
фета. Ее, учитывая звездные для 
условной российско-белорусской 
лиги составы, я жду с особенным
нетерпением.

Впрочем, и личные гонки обеща-
ют подарить удивительно острые 
интриги. Как лидеры белорусской 
сборной, которые распределены по 
трем клубам — «Белорусский не-
фтяник» (Динара и Антон Смоль-
ские, Дмитрий Лазовский, Анна Со-
ла), «Белорусские зубры» (Максим 
и Ксения Воробьи, Степан Данилов, 
Елена Кулак), «Белорусский клуб би-
атлона» (Илья Авсеенко, Иван Тула-
тин, Аделина Сабитова, Дарья Ку-
даева), так и премьеры российско-
го биатлона не скрывают своего го-
рячего желания отрезать как можно 
более увесистые куски от призо-
вого пирога. О чьей начинке надо
напомнить еще раз.

Отличные премиальные!
Победители масс-стартов полу-

чат 1 млн российских рублей, стре-
ляющие лыжники, занявшие вторые 
места, — 500 тысяч, третьи — 250 
тысяч. Но и это еще не все премии. 
Если на этапе Кубка МЛКБ-2023 на-
граждались деньгами только топ-6, 
то нынче список расширен до топ-
10: четвертое место — 125 тысяч, пя-
тое — 100 тысяч, шестое — 90 тысяч, 
седьмое — 80 тысяч, восьмое — 70 
тысяч, девятое — 60 тысяч, десятое 
— 50 тысяч.

Что же касается смешанной эста-
феты, то наградные суммы этапа 
Кубка МЛКБ в Ханты-Мансийске та-
ковы: победители получат миллион 
рублей на всех, второе место прине-
сет 500 тысяч, третье — 250 тысяч, 
четвертое — 200 тысяч, пятое — 150 
тысяч, шестое — 120 тысяч.

Клубная лига решила премиро-
вать и лучших тренеров. Реализация 
этой идеи вызвала кое-какие сомне-
ния — у новоиспеченных БК нет ведь 
штатных наставников. Но, как рас-
сказал генеральный директор Алек-
сей Нуждов, благая идея не сдана в 
архив, ибо будет использован весь-
ма простой алгоритм определения 
лучших тренеров:

— Мы также будем награждать 
тренеров спортсменов. Они сами 
укажут, кто их тренер — и поэтому
никаких сложностей. Все специали-
сты, работающие со спортсменами,
которые займут в масс-старте

места с 1-го по 10-е, получат по 100 
тысяч рублей. На эстафеты сумма 
сохранится, но премии будут вы-
плачены наставникам команд, что
войдут в топ-6.

Есть еще одно нововведение 
МЛКБ по сравнению с прошлогод-
ним первым «клубным» опытом. Речь 
идет о командном зачете, что на-
до также признать здравой идеей. 
Пусть даже эта турнирная дистанция 
не велика и включит в себя лишь од-
ну личную гонку и одну эстафету. Тем
не менее я согласен — пусть будет!

Регламент же совсем простой и 
логичный. Пункт первый: для опре-
деления победителя в командном 
зачете очки смешанной эстафеты 
суммируются с очками, набранны-
ми командой в масс-старте. Пункт 
второй: в масс-старте суммируют-
ся очки всех спортсменов одной
команды.

Для МЛКБ было бы правильнее 
использовать вместо понятия «ко-
манда» концепт «клуб». Однако это 
мелочная придирка. Да и несуще-
ственно. А потом «набьется рука» 
и та же терминология станет род-
ной — начнет, как говорят в народе,
отскакивать от зубов.

Но теперь о подробностях начис-
ления турнирных баллов. Итак, в

масс-старте очковую зону составит 
топ-30 — это все участники. За пер-
вое место будут начислять 40 баллов, 
а дальше до 11-й позиции исполь-
зуется шаг «минус 2». То есть второе
место — 38 очков, одиннадцатое — 
20. После шаг «минус 1».

Теперь о смешанной эстафете, в 
которой ни один из 15 квартетов не 
окажется с пустыми руками. Одна-
ко если за первое место начислят 
200 баллов, то за последнее толь-
ко 32. Шаг в призовой тройке «ми-
нус 40». То есть за второе место — 
160, за третье — 120. Дальше умень-
шение «минус 20». Но это касается 
лишь четвертой позиции — 100 оч-
ков. Затем шаг «минус 10». Ну и так
далее.

Конечно, без конкретных приме-
ров вся эта «высшая математика» 
выглядит довольно громоздко, но, 
поверьте, ничего сложного в ней нет, 
а кроме того, регламент дружит и с 
логикой, и со здравым смыслом, и с 
накопленным в биатлоне опытом.

Легендарный минчанин Александр 
Тихонов с большим оптимизмом при-
ветствует клубный проект. Процити-
рую четырехкратного олимпийского 
чемпиона:

— Клубный биатлон — это очень 
интересная идея, которая мне нра-
вится и с которой я согласен. Это 
будет способствовать повышению 
конкуренции и привлечению спон-
соров. Клубы способны привлечь 
больше спонсоров, чем простые ре-
гиональные команды. Частные ком-
пании будут в этом участвовать, а 
команды будут носить их имя. Это 
пойдет только на пользу биатлону.

Именно так! Да и в том, что зрите-
лей на трибуны Центра зимних видов 
спорта имени Александра Филипен-
ко заманивают розыгрышами смарт-
фонов и бесплатным шашлыком, не 
вижу ничего дурного. Ведь, между 
нами говоря, рассказы о бешеной 
популярности биатлона в Югре — это 
миф. В прошлом трибуны на между-
народных состязаниях — чемпио-
натах мира и этапах Кубка мира за-
полнялись в основном за счет при-
езжих болельщиков. Сами жители 
Ханты-Мансийска всегда были ин-
дифферентны, да и перекормили их 
в свое время состязаниями высокого
уровня.

Ловят на лету
Проект МЛКБ находится в разви-

тии. О чем не стесняется заявлять 
Нуждов:

— Как идеалист хочу, чтобы через 
год в лиге приняло участие сопоста-
вимое количество участников, кото-
рое выступает на Кубке мира. Как 

реалист, наверное, так скажу: бу-
дет хорошо, если увеличится коли-
чество стартов до четырех этапов и 
будут выступать хотя бы две, а луч-
ше три страны, помимо России и Бе-
ларуси. Это будет результат, свиде-
тельствующий о хорошей динамике 
развития лиги.

С этими тезисами генерального
директора остается только согла-
ситься. Хотя, разумеется, сразу 
возникает вопрос: а в какие сроки, 
в принципе, можно проводить до-
полнительные этапы в следующем
сезоне?

Когда стало известно, что МЛКБ 
решилась провести второй в исто-
рии этап клубного Кубка в Ханты-
Мансийске, я связался с белорус-
ским человеком в руководящем 
штабе проекта Евгением Чмилем.

Мы с ним обсудили составы бе-
лорусских квартетов — идея сфор-
мировать интернациональные чет-
верки была, но от нее пока отка-
зались. А помимо прочего я задал 
Чмилю вопрос: «Нет ли идеи про-
вести летом роллерный этап Кубка 
МЛКБ?», получив следующий одно-
значный ответ: «Нет, пока эта тема
не обсуждалась».

Однако мысль показалась мне от-
нюдь не бездарной и в одном из би-
атлонных материалов для «СП» я 
даже указал срок гипотетического 
роллерного этапа — третья декада 
августа. Напомню, что именно на са-
мом исходе календарного лета в Ра-
убичах как раз и прошел роллерный 
чемпионат Беларуси-2024. Поэтому 
я даже предложил совместить два 
турнира. Для такой, например, «вы-
вески» — открытый чемпионат Бе-
ларуси по летнему биатлону/этап
Кубка МЛКБ.

Приведу недавние слова экс-
главного тренера сборной Бела-
руси, исполнительного директора 
МЛКБ Валерия Польховского:

—  Во-первых, желательно, что-
бы у нас была возможность про-
вести три-четыре старта за сезон. 
Сейчас календарь настолько плот-
ный, что места в нем не оказалось. 
Хотя мы вели на этот счет перепи-
ску с СБР все лето, предлагали свои 
сроки проведения мероприятий, но 
нам был дан ответ, что нет возмож-
ности вставить наше мероприятие 
в календарь. Мы готовы проводить 
три-четыре этапа в год. Возможно, в 
летний период проведем такое ме-
роприятие. Это интересно ребятам 
и не только.

Резюме: приятно, когда к тебе 
прислушиваются! Кстати, еще од-
на цитата Польховского, объясня-
ющего формат той же смешанной
эстафеты:

— В этом году ввели эстафету. Ре-
шили, что сначала будут стартовать 
ребята, а потом девочки. Мне ка-
жется, это будет более интересно и 
смотрибельно.

Наверняка! И белорусские клу-
бы, уверен, будут биться за победы 
и премиальные. Ведь вкатка, по сло-
вам главного тренера сборной Олега 
Рыженкова, прошла благополучно:

— Не первый сезон наша нацио-
нальная команда проводит сборы на 
первом снегу в Ханты-Мансийске. В 
этом году команда прилетела 19 ок-
тября и уже во второй половине дня 
провела тренировку на лыжах. Надо 
отдать должное и сказать огромное 
спасибо профессионалам, которые 
здесь трудятся и готовят трассу на 
самом высоком уровне. Было доста-
точно тепло, но тем не менее трас-
са была в отличном состоянии и по-
зволяла выполнять тренировки на 
лыжах. Здесь всем хватает места: и 
лыжным гонкам, и биатлону.

Руслан ВАСИЛЬЕВ,
фото МЛКБ

Старты с интригой
Открывается зимний сезон-2024/25 в биатлоне. В субботу

в столице Югры — Ханты-Мансийске состоятся два масс-старта

в рамках второго в истории этапа Кубка МЛКБ. Начало гонок в 9.00 

и 12.00 по Минску.



14 № 87 (13942) Пятница, 15 ноября 2024 г.Спортивная панорама |  Регион. ШашкиРегион. Шашки

Витебские герои
С золотой медалью и дипломом 

Министерства образования и Рес-
публиканского центра физическо-
го воспитания и спорта учащихся 
и студентов вернулся из столицы 
юный житель райцентра Глубокое 
(Витебщина) Никита Буко. 

Гимназист стал победителем в 
личном зачете среди шахматистов, 
которые принимали участие в спор-
тивном мероприятии «Физическая 
культура и спорт — зов времени!».

Команда глубочан состоит из 
воспитанников районного цен-
тра детей и молодежи. Ей выпала 
честь представлять Витебщину на 
этих престижных соревнованиях. 
Команда заняла 4-е общекоманд-
ное место. Как отметил тренер Ва-
силий Синькевич, кроме Никиты 
Буко, хорошую игру показали гим-
назист Константин Папко, ученики 
СШ № 1 имени П. Сухого Елизавета
Шилёнок и София Петкевич.

Гордятся витебчане и успехом, 
которого добился боксер из Витеб-
ской области Андрей Румянцев. Он 

стал бронзовым призером 
чемпионата мира среди 
молодежи 17-18 лет, 
который проводился в 
Черногории.

На пути к этой
победе воспитан-
ник Витебского госу-
дарственного учили-
ща олимпийского резерва 
одолел соперников из Казахста-
на, Болгарии и Северной Македо-
нии. Личный тренер спортсмена Ан-
дрей Синяк, первые тренеры — 
Дениc Заяц и Василий Власенко. 

Серьезные старты
Ряд заметных спортивных состя-

заний будет проведен на Могилев-
щине. С 26 по 28 ноября в СК «Олим-
пиец» пройдет открытый Республи-
канский турнир по боксу на призы 
МСМК СССР Александра Банина. 

Мастер спорта СССР междуна-
родного класса Александр Банин 
родился в 1967 году. Спортсмен ста-
новился победителем первенства 
СССР среди юношей, серебряным 

и бронзовым призером 
чемпионата СССР. В 1990 

году боксер занял тре-
тье место на Кубке ми-

ра в Гаване (Куба), 
завоевал «серебро» 
вторых Игр Доброй 

Воли в Сиэтле (США).
Поспорят за награ-

ды в городе на Днепре и бе-
лорусские легкоатлеты. Традици-

онные республиканские соревно-
вания по легкой атлетике памяти 
заслуженного тренера Республи-
ки Беларусь Федора Кулаковского 
пройдут в Могилеве с 29 по 30 ноя-
бря и соберут лучших спортсменов 
со всех уголков республики.

Программа соревнований будет
состоять из 13 легкоатлетических 
дисциплин, в которых выступят 
юниоры и юниорки 2006 — 2007 
годов рождения, девушки и юно-
ши 2008 года рождения и моло-
же. В спортивной ходьбе юноши 
и девушки будут представлены
4 возрастными группами.

Победителям и призерам бу-
дут вручены кубки, медали, дипло-
мы и памятные подарки. Площад-
кой для проведения соревнований 
станет СК «Олимпиец» (ул. 30 лет
Победы, 1А).

Новый объект
Спортивная инфраструктура 

Гродненщины пополнилась новым 
объектом. В Слониме открыли но-
вый физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс «Щара».

Спортивный объект расположен 
в микрорайоне «Юго-Запад» по пр. 
Независимости. Он включает водо-
термальную зону с тремя бассей-
нами (4 дорожки по 25 метров для 
оздоровительного плавания, ми-
ни-бассейны для обучения пла-
ванию детей от 1 до 4 лет, от 10 до 
14 лет), джакузи, три сауны (рус-
ская, финская, турецкая), элемен-
ты аквапарка (одна винтовая и две 
скатные горки), тренажерный и два
фитнес-зала.

Георгий ПОСПЕЛОВ 

Сборная Беларуси завоевала 18 медалей:
5 золотых, 6 серебряных и 7 бронзовых.

Весомый вклад в копилку белорусской коман-
ды внесла Виктория Николаева, которая получила 
международного гроссмейстера еще в 2022 году.
Виктория неоднократно завоевывала награды 
различного достоинства на международных со-
ревнованиях. Сейчас она является второкурсни-
цей факультета международных отношений БГУ, 

но это не мешает ей по-прежнему быть всегда в 
тонусе и достойно представлять нашу страну на 
международных стартах. Так, в сентябре текуще-
го года Виктория заняла второе место на чемпи-
онате мира в Подмосковье по шашкам-64 в клас-
сической программе. Мы попросили Викторию 
прокомментировать ее выступление в Алании.

— Два «золота» в рапиде и классике — это, без-
условно, хороший результат, поэтому я довольна. 
Но, как, говорится, нет предела совершенству. 
Хотелось бы лучше сыграть в блице. Тем более в 
моей спортивной практике был уже такой опыт, 
когда я выигрывала все три программы.

— Но медаль то есть, пусть и бронзовая. Чего 
не хватило, чтобы показать более уверенную 
игру?

— Скорее было слишком много волнения, где-то 
даже сумбура в первых партиях. В блиц мы игра-
ли в первый день, может быть, поэтому игралось 
тяжело. Проиграла 18-летней Тунааре Федоровой, 
потом 20-летней Кристине Ватолине. Поэтому
наверстать упущенное уже не смогла.

— Виктория, какой это по счету между-
народный чемпионат, в котором вы
участвовали?

— Можно сказать, что я уже очень опытная ша-
шистка. Играю на международных стартах с се-
ми лет. За это время не участвовала в чемпиона-
тах мира только в ковидное время, потому что они 
и не проводились. Но по-прежнему к любым со-
ревнованиям подхожу очень ответственно и всег-
да волнуюсь. Волнение уходит только, когда я уже 
полностью в игре.

— Как велась подготовка к соревнованиям?

— Сначала решала комбинации и позиции,
затем — тренировочные партии. Также теории при-
ходилось уделять внимание. То есть подготовка
такая же, как и к другим соревнованиям.

— Что далось легче: классика или рапид?

— Классика у меня всегда идет лучше, в этот раз 
выиграла с отрывом в 3 очка. Но вообще больше 
люблю короткие программы (быстрые и блиц).

— В следующем году будете участвовать уже 
в другой возрастной категории — до 27 лет?

— Да, думаю, там конкуренция будет не меньше, 
а может, даже и больше.

— Виктория, вы успешно играете и в
шашки-64, и в «стоклеточные». А какие вам 
всё-таки нравятся больше?

— Шашки-64 мне ближе, в них более точная 
игра. Эти два вида шашек отличаются не только 
количеством клеточек на доске и шашек в исход-
ном положении, но и правилами игры. Например, 
есть несходство в шашечной нотации, некоторых 
правилах боя и признании окончаний ничейными.

— Какие ближайшие планы?

—  Буду готовиться к чемпионату Беларуси, ко-
торый пройдет в январе. Он является отборочным 
на чемпионат Европы.

Екатерина СНЕГИНА

В областном центре над Бугом состоялся II Республиканский турнир по боксу, 

посвященный памяти заслуженного деятеля физической культуры Белорусской 

СССР Владимира Власова. Его организаторами выступили управление спорта 

и туризма Брестского облисполкома и отдел спорта и туризма Брестского 

горисполкома, а также «Специализированная детско-юношеская школа 

олимпийского резерва №1 г. Бреста имени В.Е. Власова».

Во время Великой Отечественной войны В. Е. Власов был разведчиком. Оборонял Ста-
линград, воевал на Дону, освобождал Украину и закончил войну в Германии. В боях был 
пять раз ранен. Десять лет был старшим инспектором Брестского областного комитета по 
физкультуре и спорту и одновременно тренировал спортивную молодежь. За годы сво-
ей тренерской деятельности Владимир Власов подготовил двенадцать мастеров спор-
та по боксу, двадцать одного кандидата в мастера спорта, десятки разрядников. В авгу-
сте 2023-го решением Брестского городского исполнительного комитета его имя было 
присвоено «СДЮШОР №1 г. Бреста». В том же году состоялся и первый Республиканский
турнир по боксу, посвященный его памяти.

Побороться за звание сильнейшего на ринге спортивного комплекса «Олимп» собра-
лись 60 юных спортсменов 2010 — 2011 годов рождения из Брестской, Минской и Витеб-
ской областей. Не было равных в боях на брестском ринге Артему Колесниковичу (весовая 
категория до 57 кг), Илье Шохолевичу (весовая категория до 75 кг), Глебу Басову (весовая 
категория до 42 кг). В общекомандном зачете первое место в упорной борьбе завоевали
брестчане, второе у боксеров из Барановичей.

На брестском ринге
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В турецкой Алании состоялся молодежный 

чемпионат мира по шашкам-64.

Его участниками стали 170 спортсменов 

из 14 стран. Соревнования были 

организованы в мужских и женских группах 

по трем программам: классической, 
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Новый рекорд
Новым рекордом отме-

тился легкий форвард Ле-
брон Джеймс в недавнем 
матче в рамках регулярного
сезона Национальной ба-
скетбольной ассоциации 
(НБА), в котором клуб «Лос-
Анджелес Лейкерс» прини-
мал «Мемфис Гриззлиз». 

Знаменитый баскетбо-
лист записал на свой счет 
очередной трипл-дабл, 
ставший для 39-летнего ба-
скетболиста третьим под-
ряд. Интересно, что Леброн 
установил новый рекорд 
НБА как самый возрастной 
игрок, оформивший трипл-
дабл в трех матчах подряд.

В текущем регулярном 
сезоне Джеймс принял уча-
стие в 10 встречах, набирая 
в среднем 23,2 очка, делая 
8,9 результативной пере-
дачи и 7,7 подбора при об-
щем проценте реализации 
бросков с игры 51,5, трех-
очковых — 44,4. 

Форвард клуба Нацио-
нальной баскетбольной ас-
социации «Лос-Анджелес 
Лейкерс» Леброн Джеймс 
ответил на вопрос о воз-
можном завершении карье-
ры. «Довольно круто, что с 
таким количеством миль, 
которые я проехал на сво-
их шинах, и с отсутствием 
протектора на них я все еще 
могу ездить по шоссе и де-
лать это на высоком уровне. 
Просто стараюсь отдавать 
игре все силы, даже за ее 
пределами и до начала, ес-
ли это имеет смысл. Приез-
жаю сюда (на площадку) за 
четыре-пять часов до мат-
ча и уже начинаю делать все, 
чтобы быть лучше. С самого 
начала я был благословлен 
какими-то неземными спо-
собностями и в полной ме-
ре воспользовался ими. По-
смотрим, как долго у меня 
получится играть.

Но я не буду выступать 
до момента, когда мои ши-
ны откажут. Я не буду одним 
из этих парней», — заявил 
Леброн Джеймс спортивным
журналистам в США. 

Возвращение 

заблокировано
Руководство мадрид-

ского «Реала» выступило 
против идеи возвращения 
38-летнего бывшего цен-
трального защитника «сли-
вочных» Серхио Рамоса на 
фоне тяжелой травмы Эде-
ра Милитао, из-за которой 

бразилец пропустит остав-
шуюся часть сезона. Об этом 
сообщает журналист испан-
ского издания El Chiringuito 
Хосе Анхель Санчес в соц-
сети X (ранее Twitter).

По информации источ-
ника, Рамос был готов вер-
нуться в мадридский клуб, 
предложив ему свои услу-
ги, чтобы помочь бывше-
му клубу справиться с эпи-
демией травм в защите. 
Однако президент мадрид-
ского «Реала» Флорентино 
Перес и директор клуба Хосе 
Анхель Санчес отклони-
ли данное предложение от 
легенды «сливочных».

Рамос выступал в соста-
ве «Реала» с 2005-го по 2021 
год. За этот период он при-
нял участие в 671 матче во 
всех турнирах, где отметился
101 голом и 40 результатив-
ными передачами. С лета 
2024 года испанец находится 
в статусе свободного аген-
та, так как у него закончился 
контракт с «Севильей».

Мощный форвард
Бывший канадский хокке-

ист НХЛ, трехкратный обла-
датель Кубка Стэнли и член 
Зала славы Брендан Шэна-
хан высказался о россий-
ском нападающем «Вашинг-
тон Кэпиталз» Александре 
Овечкине.

«Для меня главное ка-
чество Овечкина — это не 
его бросок, не его сила или 
мощь ,хотя все это у него на 
высочайшем уровне. Самый 
большой вклад в успех его 
карьеры вносит его страсть. 
Он обожает хоккей. Это сра-
зу видно, и это было вид-
но, еще когда он был нович-
ком. Он любит забивать го-
лы. Ему нравится идти в си-
ловой прием. Ему нравится, 
когда забивают его това-
рищи по команде. Он любит 

саму игру, и это очень-очень 
заметно», — приводит слова 
Шэнахана Washington Post.

Напомним, Овечкина от 
рекорда Уэйна Гретцки по 
голам в НХЛ отделяет 31 
шайба.

Битва взглядов
Американский видеобло-

гер Джейк Пол, известный 
по выступлениям на про-
фессиональном ринге, и 
легендарный 58-летний
чемпион прошлых лет 
Майк Тайсон провели битву 
взглядов перед боем.

Американский видеобло-
гер Джейк Пол, известный 
по выступлениям на про-
фессиональном ринге, вы-
сказался о предстоящем 
поединке с легендарным 
58-летним чемпионом про-
шлых лет Майком Тайсоном.

 «Он сказал, что убьет ме-
ня. Я готов к бою. Я готов к 
предстоящей ночи. И когда 
мы выйдем в ринг, я все до-
кажу. Этот поединок совер-
шенно точно войдет в исто-
рию бокса. И мы пишем эту 
историю вместе», — сказал
Джейк Пол на пресс-
конференции.

Бой между Майком Тайсо-
ном и Джейком Полом воз-
главит боксерский вечер 15 
ноября в Арлингтоне (США). 
Это будет официальный по-
единок, который пройдет по 
формуле восьми раундов по 
две минуты.

На счету Тайсона 50 по-
бед, из которых 44 бы-
ли одержаны нокаутом, и 
всего шесть поражений. 
Джейк Пол провел 11 пое-
динков, одержав 10 побед и 
потерпев одно поражение.

Мнение
о конкуренции

А вот немецкий тенни-
сист Александр Зверев 

международный спорт
высказался о конкуренции с 
Карлосом Алькарасом и Ян-
ником Синнером.

«Я хочу еще больше раз-
вивать свою игру, чтобы 
иметь возможность конку-
рировать с Янником и Кар-
лосом. Все просто: они сей-
час являются двумя ориен-
тирами, теми, кто выигры-
вает турниры «Большого 
шлема», поэтому я намерен 
стать частью этой группы. Я 
знаю, что они будут продол-
жать совершенствоваться, 
поэтому мне нужно навер-
стывать упущенное», — при-
водит слова Зверева Punto 
de Break.

В следующем матче 
на Итоговом турнире ATP 
Звереву предстоит сы-
грать с испанцем Карлосом 
Алькарасом.

Разрушитель 
системы

Президент Ла Лиги Ха-
вьер Тебас поделился мне-
нием о Суперлиге. «Супер-
лига — это не параллель Ли-
ги чемпионов, а ее замена. 
Вы должны знать, что эти 
соревнования разрушают 

национальные лиги. Вы со-
бираетесь улучшать состо-
яние 16 великих клубов, но 
в Европе насчитывается бо-
лее 2500 профессиональ-
ных клубов. Игроков этих 
великих клубов будет 300 
или 400, а в профессиональ-
ном футболе играют более 
60 000 человек. Они зара-
батывают от 2 тыс. до 5 млн 
евро в месяц. С Суперлигой 
деньги будут направлены 
только на это соревнование. 
Это уже вопрос этики, эти 
300 игроков вместо шести 
«Феррари» будут иметь 10.

Это тот футбол, которо-
го мы хотим? Очевидно, нет. 
Все, кто организует эти со-
ревнования, Суперлиги, 
клубные чемпионаты мира, 
должны увидеть эффект. Су-
перлига очень вредна для 
футбольной экосистемы», 
— приводит слова Тебаса 
Marca.

Интерес каталонцев
Клуб «Барселона» заин-

тересован в подписании 

нападающего «Порту» и 
сборной Испании Самуэ-
ля Омородиона. Об этом 
сообщает портал Transfer 
News Live в соцсети X (ранее 
Twitter) со ссылкой на испан-
ское издание El Nacional.

По информации источ-
ника, 20-летний испанский 
нападающий рассматрива-
ется в качестве долгосроч-
ной замены 36-летнего фор-
варда каталонцев Роберта 
Левандовского. Соглаше-
ние поляка с «блауграной» 
истекает летом 2026 года.

Напомним, минувшим ле-
том испанец покинул ма-
дридский «Атлетико» и при-
соединился к «Порту», за-
ключив контракт до 2029 
года. Отмечается, что кон-
тракт форварда с «драко-
нами» предусматривает от-
ступные в размере 100 млн 
евро.

В текущем сезоне на сче-
ту испанца 13 матчей за клуб 
во всех турнирах, в которых 
он отметился 12 голами. 
Кроме того на счету Оморо-
диона четыре гола в четы-
рех матчах за молодежную 
сборную Испании в играх 
квалификации к Евро-2025.

Новый тренер
Специалист Клаудио 

Раньери подтвердил дого-
воренность с итальянской 
«Ромой».

— Предстоит решить 
трудную задачу?

— Поэтому они позвали 
меня. Мы готовы! Мы едем, 
— приводит слова Раньери 
ANSA.

Ранее была информация, 
что 73-летний тренер готов 
вернуться в футбол ради ра-
боты в «Роме». Руководство 
клуба и Раньери договори-
лись о заключении трудово-
го контракта до конца сезо-
на. Сейчас стороны обгова-
ривают последние детали 
контракта.

Раньери завершил карье-
ру прошедшим летом. По-
следним местом работы 
Клаудио был «Кальяри». Так-
же отметим, что итальянец 
возглавлял «Рому» с 2009-го 
по 2011-й и с марта по июнь 
2019 года.

Георгий ПОСПЕЛОВ

Леброн Джеймс

Майк Тайсон и Джейк Пол

Самуэль Омородион



16 № 87 (13942) Пятница, 15 ноября 2024 г.Спортивная панорама Спортивная панорама || «Формула-1». Погода. Анекдоты «Формула-1». Погода. Анекдоты

WWW.SPORTPANORAMA.BY

№ 87 (13942)
Пятница, 15 ноября 2024 г.
Выходит по вторникам и пятницам.

Тираж: 

1 362

11 148 (ноябрь) 

Главный редактор
Владимир Александрович ЗДАНОВИЧ

Вёрстка номера:
Дмитрий Барукин, Анна Ледохович,
Дарья Шушкова.

Редакция находится по адресу:
220004, Минск, пр-т Победителей, д.23, к.1.

327-89-68, 327-63-74 (приёмная),
327-81-98 (бухгалтерия).

E-mail: info@sportpanorama.by

Подписные индексы: 

ведомственные:
6 месяцев — 63380
квартал — 63379
месяц — 631282

индивидуальные:
6 месяцев — 64314 (541)
месяц — 63128 (549)

Мнение редакции может не совпадать с 
мнением авторов публикаций.

® – на правах рекламы.

Свидетельство о государственной
регистрации средства массовой 
информации № 241, выданное 
Министерством информации
Республики Беларусь.

Газета отпечатана в Республиканском 
унитарном предприятии «Издательство 
«Белорусский Дом печати».

ЛП № 38200000007667 от 30.04.2004

(Минск, пр-т Независимости, 79/1)

Номер подписан в печать в 20.30.

По графику — 20.30. 14.11.24 г.

Номер заказа: 2504

П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12
М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

прогноз
погоды

Подготовил Дмитрий БАРУКИН

Минск
16.11

+4 ........+7

4 м/с
99%

17.11

+4 ........+7

4 м/с
93%

18.11

+2 ........+5

4 м/с
91%

19.11

+3 ........+5

4 м/с
90%

Брест

+5 ........+7

3 м/с
97%

+3 ........+7

3 м/с
90%

+3 ........+8

4 м/с
87%

+4 ........+6

3 м/с
86%

Витебск

+4 ........+7

4 м/с
98%

+5 ........+8

4 м/с
93%

+4 ........+5

4 м/с
90%

+4 ........+5

4 м/с
91%

Гомель

+2 ........+6

4 м/с
89%

+5 ........+7

3 м/с
93%

+3 ........+7

4 м/с
86%

+5 ........+6

4 м/с
88%

Гродно

+4 ........+8

5 м/с
97%

+5 ........+8

5 м/с
90%

+4 ........+6

5 м/с
88%

+3 ........+6

5 м/с
86%

Могилев

+3 ........+6

3 м/с
93%

+5 ........+7

3 м/с
91%

+4 ........+6

3 м/с
88%

+5 ........+6

3 м/с
88%

спортивные анекдоты

  * * *
Пришел футболист к своему другу домой 
и говорит:
— Вася, я у тебя давно не был, 
сколько у тебя видеокассет разных, 
оказывается, дай посмотреть чего-
нибудь!
— Дима, это книги.

  * * *
Один турист говорит другому:
— Знаешь, зачем на обратной стороне 
компаса есть маленькое зеркальце?
— Зачем?
— Чтобы знать, кто потерялся.

Пилот «Макларен» дей-
ствительно допускал боль-
шое количество ошибок, 
объяснить которые можно 
лишь отсутствием должно-
го хладнокровия. Такого, ко-
торым обладает Ферстап-
пен. Весьма показательной 
стала последняя на данный 
момент гонка в Бразилии, 
проходившая в дождевых 
условиях. Норрис старто-
вал первым, но сразу же от-
дал лидерство Джорджу 
Расселлу, а затем из-за не-
скольких съездов за преде-
лы трассы потерял еще не-
сколько позиций… Ошибки 
у Ландо случались и на мно-
гих предыдущих этапах. Ко-
манда предоставила бри-
танцу очень быструю ма-
шину, но он не выжимает из 
этого максимум.

В чем Норрис уступает 
Ферстаппену? Некоторые 
эксперты поделились мне-
нием касательно данного 
вопроса. Если обобщить все 
ответы в один — то это все 
психология. 

Эдди Джордон, в про-
шлом руководивший одной 
из команд «Ф-1», считает, 
что у Ландо слишком мягкий 
характер. «Норрис был вос-
питан в потрясающей, пре-
красной, заботливой семье. 
Можно ли говорить, что из-
за этого он стал мягким че-
ловеком? Да. Ландо мешка-
ет на старте гонок. Не выхо-
дит из поворота первым с 

поула. У него есть скорость, 
но когда я наблюдаю за ним, 
мне ничего не говорит о том, 
что Норрис способен сде-
лать то, что Ферстаппен со-
вершил в Бразилии. Лан-
до нужно понять, как стать 
жестким и как побеждать», 
— поделился Джордон.

Мартин Брандл, на протя-
жении многих лет участво-
вавший в «Ф-1», считает, что 
Норрису просто не хвата-
ет опыта. «Ландо еще пред-
стоит улучшить все свои на-
выки, поднять уровень. Ему 
не хватает опыта борьбы за 
звание чемпиона мира. И он 
приобретает этот опыт пря-
мо сейчас, в нынешнем се-
зоне. Иногда возникает во-
прос: есть ли у Норриса ин-
стинкт убийцы — такой, как у 
Ферстаппена? Макс, как мы 
знаем, может быть доволь-
но жестоким в бою на трас-
се. Думаю, Норрис много-
му научится в этом сезоне и 
тоже прибавит», — отметил 
Брандл.

Джонни Херберт, еще 
один экс-пилот «Ф-1», счи-
тает, что Норрису недоста-
ет спортивной злости. «Лан-
до слишком добрый гон-
щик. Думаю, что он, вероят-
но, не осознает, что нужно 
сделать, чтобы остановить 
Ферстаппена. Макс пред-
ставляет из себя угрозу со-
перникам. Это то, что нидер-
ландец делал с тех пор, как 
пришел в «Формулу-1». Он 

всегда старается запугать 
при плотной борьбе. Судя по 
всему, Норрис так и не понял 
методов борьбы Ферстап-
пена», — считает Херберт.

Хельмут Марко, один из 
руководителей «Ред Булл», 
давая оценку Норрису, от-
метил недостаточную си-
лу духа британца. «У Ландо 
есть некоторые ментальные 
слабости. Я читал о риту-
алах, которые ему необхо-
димо соблюдать, чтобы хо-
рошо выступить в день гон-
ки. Ферстаппен — лучший, 
он самый быстрый. И пре-
жде всего у него есть психо-
логическая сила. Она боль-
ше, чем у Леклера и Норри-
са. Поэтому Макс четвер-
тый год подряд борется за 
чемпионство», — отметил 
доктор Марко.

Известный экс-пилот 
«Формулы-1» Ральф Шума-
хер советует Норрису про-
сто быть спокойнее. К слову, 
Ландо сам признавался, что 
перед гонками не может ни 
пить, ни есть — до такой сте-
пени на него влияет волне-
ние. «Для большей уверен-
ности в себе, чтобы стать 
спокойнее, можно исполь-
зовать упражнения на рас-
слабление или что-то в этом 
роде. Некоторым людям это 
не нужно, но Ландо, как мне 
кажется, не помешает», — 
отмечает Ральф Шумахер.

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Норрис.
Быстрый
и… мягкий

В чемпионате «Формулы-1»

главный вопрос сезона 

практически снят. Лишь 

длинная цепочка маловероятных 

обстоятельств может помешать 

Максу Ферстаппену завоевать 

очередной титул. В этом году 

Ландо Норрис смог бросить вызов 

нидерландскому пилоту. 

Но, когда пробил час икс, 

сам растранжирил свои шансы.


